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ДЕВЕЛОПМЕНТ Феликс Евтушенков снова запускает крупный строительный 
бизнес

Застройщик 
из «Системы»

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ

$13 млрд 
на Марсе
АНДРЕЙ БАБИЦКИЙ

Илон Маск заработал 
$10 млрд, создал массовый 
рынок электрических автомо-
билей и пристыковал к МКС 
первый частный космический 
корабль, но первая большая 
книга о нем вышла только 
сейчас.

В 1948 году, когда дедушка Ило-
на Маска эмигрировал из Кана-
ды в Южную Африку, он разобрал 
свой самолет Bellanca Cruisair на 
части и перевез на новую роди-
ну. Затем на крохотной машине 
путешествовал через полмира — 
в Норвегию и Австралию — вме-
сте с женой, которая работала 
штурманом. Прежде ни один 
человек не проделывал такой 
маршрут на одномоторном аппа-
рате. Возможно, свою невероят-
ную готовность рисковать Илон 
Маск и унаследовал от деда, по-
гибшего в 72 года за штурвалом 
самолета.

До 40 лет Маск успел основать 
(или поучаствовать в создании) 
четыре успешные компании. Три 
из них существуют до сих пор: это 
производитель электрических 
автомобилей Tesla (капитализа-
ция — $31,47 млрд), аэрокосмиче-
ская компания SpaceX (оценочная 
стоимость — $12  млрд) и PayPal, 
купленный когда-то eBay. Анали-
тики Bloomberg Industries теперь 
оценивают платежную систему 
в  $47 млрд. Еще почти $6  млрд 
стоит компания Solar City, в ко-
торой Маск председатель совета 
директоров, крупный акционер 
и кузен основателей.

Маск не просто построил не-
сколько миллиардных компаний, 
но сделал это там, где уже многие 
десятилетия никто не мог тягать-
ся с «динозаврами», в частном 
космосе и автомобилестроении. 
Но первая настоящая книга о нем 
вышла только что. 

Феликс 
Евтушенков 
ранее 
возглавлял 
в ранге 
президента 
и бывшую 
девелоперскую 
«дочку» АФК — 
«Систему-Галс»
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Рынок пытается понять, что означает программа Центробанка по пополнению резервов с. 8 
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
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$1= 
56,25

€1=
63,32

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.06.2015) 922,67 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.06.2015, 19.00 МСК) $61,76 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.05.2015) $356,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Юрий Чичков для РБК

Борис Нуралиев,
основатель «1С»

«Патриотизм есть, 
но в определенных 
пределах»

ИНТЕРВЬЮ, C. 6

офисных помещений, — говорит Руб-
цов.  — Сейчас прорабатываем воз-
можность возведения там жилья  — 
около 200 тыс. кв. м и сопутствующей 
инфраструктуры».

ПОМОЩНИК ДЛЯ MIDLAND

Но самый крупный проект сейчас, о ко-
тором еще не было объявлено — строи-
тельство 160 тыс. кв. м жилья на запа-
де Москвы, на улице Лобачевского, вл. 
118. «В 2016-м мы с компанией-партне-
ром завершим этот проект», — отметил 
Рубцов, отказавшись назвать партнера.

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Девелоперская «дочка» АФК 
«Система» — «Лидер-Инвест» — 
стремится войти в пятерку круп-
нейших застройщиков «старой» 
Москвы. Совет директоров ком-
пании, уже собравшей проекты 
на 1 млн кв.м, возглавил Феликс 
Евтушенков.

СЫН ПОСТРОИТ

АФК «Система» после примерно пя-
тилетнего перерыва создает круп-
ную девелоперскую компанию. Сей-
час в портфеле «Лидер-Инвеста» есть 
12 площадок, на которых строится бо-
лее 388 тыс. кв. м, рассказал РБК ген-
директор девелопера Евгений Рубцов. 
В планах — увеличение числа площа-
док в 2016-м более чем вдвое (строй-
ка начнется еще по 16 адресам), порт-
фель вырастет примерно до 1 млн кв. 
м. В основном это строительство жилья 
на территории «старой» Москвы, уточ-
нил Рубцов.

Деятельность «Лидер-Инвеста» ку-
рирует лично сын основателя АФК «Си-
стема» Феликс Евтушенков, который 
занимает должность председателя в со-
вете директоров компании, подтвер-
дил представитель АФК. Сама компа-
ния была создана еще в 2004 году, но 
активной девелоперской деятельно-
стью занялась только в конце 2014-го, 
когда было объявлено о трех проектах 
в жилой недвижимости площадью 38,7 
тыс. кв. м, пояснил собеседник РБК.

Феликс Евтушенков ранее воз-
главлял в ранге президента и быв-
шую девелоперскую «дочку» АФК  — 
«Систему-Галс», проданную ВТБ за 
долги (в 2011 году сменила название на 
«Галс-Девелопмент», см. справку). Поз-
же Евтушенков-младший управлял ин-
вестиционным портфелем, объединя-
ющим активы «Системы» в ТЭКе, в том 
числе компанией «Башнефть», депри-
ватизированной в середине 2014 года. 
Как сообщала в апреле 2014-го газета 
«Ведомости», в сферу компетенций Фе-
ликса Евтушенкова должны были пере-
йти технологические активы — концерн 
РТИ (выпускает радиосистемы, в том 
числе военного назначения), систем-
ный интегратор «Энвижн груп», ком-
пании группы «Ситроникс» и другие.

На сайте «Лидер-Инвеста» содер-
жится информация о семи жилых 
комплексах, возводимых на землях 
бывших Автоматических телефонных 
станций, проданных телекоммуни-
кационным подразделением АФК — 
МТС и ее дочерней компанией МГТС. 
Их общая площадь — 96,8 тыс. кв. м. 
Также упоминается о двух проектах 
коммерческой недвижимости — это 
уже введенный в эксплуатацию офи-
сный центр «Бакунинский» (8,2 тыс. 
кв. м) и бизнес-парк Nagatino I-Land 
(свыше 300 тыс. кв. м), расположен-
ный на территории автозавода ЗИЛ. 
«В 2015-м мы заканчиваем строитель-
ство на месте ЗИЛа еще 31 тыс. кв. м 

Феликс Евтушенков (справа) запускает в империи своего отца Владимира Евтушенкова (слева) уже второй 
девелоперский проект. Первый в кризис забрал ВТБ с долгом, который составлял $1,36 млрд
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Основатель фонда «Династия» Дмитрий Зимин уехал из России

Судьба агента

МАКСИМ ГЛИКИН,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Основатель фонда «Династия» 
Дмитрий Зимин покинул Россию. 
Благотворительный фонд будет 
закрыт в понедельник — в по-
следнем заседании совета фонда 
Зимин примет участие дистан-
ционно, утверждают источни-
ки РБК.

ЭМИГРАЦИЯ ИЛИ ОТПУСК

 Основатель фонда «Династия» Дми-
трий Зимин покинул Россию и будет 
принимать решение о закрытии бла-
готворительной организации уже за 
границей. Об этом РБК рассказали три 
источника, знакомые с Зиминым.

Источник, близкий к руководству 
«Династии», сказал РБК, что знает 
о том, что Дмитрий Зимин и его сын 
и соратник Борис еще до заседания 
совета «Династии» собирались по-
кинуть Россию: «Боря отца увозит». 
Правление фонда должно собраться 
в понедельник, 8 июня, на нем, как 
ожидается, будет принято решение 
о прекращении деятельности фонда.

Другой собеседник РБК, знако-
мый с  меценатами, сказал, что Зи-
мин-младший уже увез отца из стра-
ны и возвращаться они в ближайшее 
время не собираются, а участвовать 
в мероприятии 8 июня будут по ви-
деосвязи. Куда о  ни уехали, собе-
седники не говорят. Ранее человек, 
близкий к руководству «Династии», 
говорил что Борис Зимин проживает 

в основном за границей, преимуще-
ственно в США.

Еще один собеседник РБК, близкий 
к фонду «Династия», также подтвер-
дил, что Зимин уехал из России. По его 
словам, он «пересиживает ситуацию».

Сам Зимин был недоступен для 
комментариев — судя по характеру 
телефонных звонков, он находится 
за границей. Сын и соратник Дмитрия 
Зимина Борис, общающийся по элек-
тронной почте, на момент публика-
ции на вопрос РБК не ответил.

Представитель «Династии» в от-
вет на запрос РБК сообщила, что со-
вет фонда будет проходить в закры-
том режиме, и отказалась уточнить 
детали. Директор фонда Анна Пио-
тровская отказалась от комментариев.

Зимин еще может вернуться в Рос-
сию, он находится в плановом отпуске, 
утверждает его советник по должности 
почетного президента «ВымпелКома» 
Сергей Машин. «Отдохнет и вернется. 
Я не знаю, откуда пошли разговоры об 
эмиграции», — заявил он телеканалу 
«Дождь». Председатель президентско-
го совета по правам человека Михаил 
Федотов также считает, что основа-
тель «Династии» вернется. «О своем 
намерении эмигрировать из страны 
он мне ничего не говорил», — сказал 
чиновник Интерфаксу. В то же время 
научный руководитель Высшей шко-
лы экономики Евгений Ясин, личный 
друг Зимина, заметил этому агентству, 
что он не знает о сроках возвращения 
мецената на родину.

Стартап-менеджер Антон Носик 
рассказал РБК, что встречался с Дми-

С 2002 года 
«Династия» 
перечислила 
на научные 
и образователь-
ные проекты 
более 2 млрд 
руб. В 2014 году, 
согласно отчету 
«Династии» 
на сайте фонда, 
расходы на под-
держку научных 
и просветитель-
ских проектов 
составили более 
340 млн руб.

трием Зиминым в начале недели 
и  советовал ему уезжать из России. 
«Такова была моя настоятельная ре-
комендация, рекомендация его сына 
Бориса и всех, с кем он общается. По-
тому что его травят, преследуют. Он 
пожал плечами, сказал, что не хочет 
уезжать», — сообщил Носик.

ЗАКРЫТИЕ «ДИНАСТИИ»

Зимин объявил о решении прекратить 
деятельность «Династии», после того 
как 25 мая Минюст внес фонд в список 
некоммерческих организаций — ино-
странных агентов. Вместе с «Династи-
ей» в этот реестр попал и фонд «Ли-
беральная миссия», возглавляемый 
Ясиным. «Либеральная миссия» на 
протяжении нескольких лет получа-
ла финансирование от «Династии», 
фонды которой пополнялись за счет 
иностранных активов Зимина, объяс-
нил свою позицию Минюст.

С точки зрения надзорного ведом-
ства, «Либеральная миссия» занима-
лась политической деятельностью 
путем проведения семинаров и лек-
ций под названием «Я думаю» в Мо-
скве, а также выпуска брошюр «Пра-
во и власть». Однако собеседники РБК 
в правительстве и Думе говорят о том, 
что решение о включении фондов 
в  реестр иноагентов было осознан-
ным, а возможно, и превентивным — 
фонд могли «прижать» не за какой-то 
конкретный эпизод, а сочтя потенци-
альным каналом для финансирования 
нежелательной деятельности, не ис-
ключает федеральный чиновник.
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ЛЮБОВЬ БОРУСЯК, 
доцент департамента интегрированных 
коммуникаций НИУ ВШЭ

Учеба, лечение, недвижимость на 
Западе, эмиграция — какие из этих 
поступков недостойны российско-
го гражданина? Это помогают 
оценить новые опросы, проведен-
ные через год после Крыма и введе-
ния санкций.

В ДРУЖБУ НЕ ВЕРИМ

В современном российском обиходе 
Запад — это и пример для подражания, 
и то, что мы отвергаем. Как показал 
майский опрос Левада-Центра, одна 
часть россиян надеется, что лет через 
пятьдесят Россия «станет такой же бо-
гатой и развитой страной, как страны 
Запада», а другая, почти такая же по 
размеру, полагает, что «техника, наука, 
вооружение будут похожи на запад-

ные, но жизнь людей будет строиться 
совсем иначе». Противоречиво в наше 
время и отношение к так называемому 
западному образу жизни. К нему по-
ложительно относятся 34%, отрица-
тельно — 42%. Правда, среди тех, кто 
говорит на каком-нибудь иностран-
ном языке, соотношение оказывается 
обратным.

Известно, что «западный образ мыс-
лей» у нас считается прагматическим. 
Там, на Западе, ищут только выгоды 
и материальные блага. Но тут опросы 
обнаруживают некоторое противоре-
чие: оказывается, что и наши сооте-
чественники ищут на Западе именно 
материальные блага и утехи. Такое по-
ведение соотечественников, казалось 
бы, должно вызывать у россиян едино-
душное осуждение. Но опросы показы-
вают, что если и вызывает, то далеко не 
единодушное.

ПЕНСИОНЕРЫ ПРОТИВ ЗАПАДА

Левада-Центр за последние семь лет 
четырежды задавал нашим гражданам 
вопрос: «Как вы относитесь к тому, что 
многие русские отдыхают на Западе, 
покупают там имущество, имеют бан-
ковские счета, посылают своих детей 
учиться на Запад?». При этом предлага-
лись такие варианты ответов: «положи-
тельно», «считаю, что это нормально», 
«нейтрально, меня это не волнует», «от-
рицательно, меня это раздражает». И во 
всех четырех случаях наиболее частым 
был ответ «не волнует», который давал 
практически каждый второй участник 
опроса. Лишь однажды, в 2013 году, 
отрицательных ответов было больше, 
чем положительных (31% против 18%). 

Во всех прочих случаях мнение, что это 
нормально, преобладало над раздраже-
нием. В нынешнем мае это выражалось 
соотношением: «нормально» — 27%, 
«с раздражением» — 19%.

В одной из массовых социальных 
групп негативный подход к тому, что 
у кого-то дети и деньги «там», берет 
верх над позитивным — это пенсио-
неры. В  их среде сочувственно-спо-
койное отношение к такому поведе-
нию соотечественников выражают 
11%, а о раздражении и недовольстве 
заявляют 29%.

Иные настроения на противопо-
ложном конце возрастной шкалы. 
«Зеленая» молодежь выражает поло-
жительное отношение с почти четы-
рехкратным преобладанием над отри-
цательным (41 и 11% соответственно). 

Если же взять только студентов, то со-
отношение становится 47 к 11%. Второе 
место по «прозападным» настроени-
ям заняло начальство. Среди руково-
дящих работников, охваченных опро-
сом, 40% считают такое поведение 
нормальным, лишь 11% выражают раз-
дражение.

НАЧАЛЬСТВУ СЛЕДУЕТ 
ПРОЯВЛЯТЬ ПАТРИОТИЗМ

По данным опроса Левада-Центра, сре-
ди той части населения, кто никогда не 
пользуется интернетом, отношение 
к отдыху и учебе на Западе более отри-
цательное, чем позитивное. Впрочем, 
среди них преобладают пожилые люди. 
А вот среди тех, кто выходит в сеть еже-
дневно, 34% относятся к такому поведе-
нию соотечественников положительно 
и только 15% — отрицательно. Понятно, 
что это в основном молодые люди.

В дискуссиях в интернете абсолют-
но преобладает позитивное отноше-
ние к обучению детей за границей. Так 
было до Крыма, ничего не изменилось 
и сейчас. Но при всем этом информа-
ция, что дети наших чиновников массо-
во учатся за границей, вызывает резко 
негативное отношение. Во-первых, на-
чальству-то следует проявлять патрио-
тизм и в семейных решениях. Во-вто-
рых, этим они показывают, что у них нет 
личной заинтересованности в улучше-
нии отечественного образования. Ну 
а в-третьих, это воспринимается как 
еще одно доказательство коррупции и 
наличия нечестно заработанных денег.

Примерно так же строится отно-
шение и к лечению за границей. Нам, 
простым людям, это можно — если это 

вопрос нашего здоровья. Им, власть 
имущим, нельзя, поскольку в этом слу-
чае они не будут стремиться повысить 
качество медицинского обслуживания 
в России.

Что касается отдыха на Западе, то 
еще полтора года назад это не вызыва-
ло возражений практически ни у кого. 
У многих отношение к этому осталось 
позитивным и сейчас. Теперь появи-
лись особо принципиальные группы 
интернет-пользователей, которые счи-
тают, что «в трудные времена» надо от-
дыхать в России, прежде всего в Крыму. 
Но все-таки таких меньшинство. 

ГЛАВНОЕ — НЕ ВОСХИЩАТЬСЯ

Совсем другое дело — это стремление 
уехать из России навсегда. Вот тут вспо-
минают о нашей духовности и об их 
бездуховности, а также о чужеродности 
среды. Иногда прямо выражают возму-
щение: отъезд, говорят, означает, что 
человек «не патриот». Соответственно, 
в большей мере негативное отношение 
вызывает и стремление приобрести за-
граничную собственность, поскольку 
оно означает желание когда-нибудь 
эмигрировать из России. 

Но и в этом вопросе значительно 
большее негодование вызывают сооб-
щения о том, что такая собственность 
есть у чиновников и у приближенных 
к власти политиков. Это трактуется 
как верный признак коррупции и как 
повод усомниться в их патриотизме. 
Но еще хуже оценивают наличие соб-
ственности за рубежом или сообщения 
об эмиграции оппозиционеров — это 
уже не отчасти простительная корруп-
ция, это, считают дискуссанты, пря-
мое предательство родины.Противо-
поставления высокодуховной России 
и бездуховного враждебного нам За-
пада свойственны многим дискусси-
ям, которые происходят в интернете. 
Но эти противопоставления почти ни-
когда не используются при обсужде-
нии планов отдохнуть, полечиться на 
Западе или дать там детям образова-
ние. Отправляясь туда на лечение, от-
дых или даже учебу, мы не стремимся 
стать такими, как они. Мы не станем 
приобщаться к их культуре, поэтому 
мы не рискуем утратить свое мораль-
ное над ними превосходство, они нас 
не заставят поменять наши антизапад-
ные взгляды на их антироссийские. 
А потому ничего страшного или пре-
досудительного в том, чтобы там ле-
читься или учиться. Главное — не надо 
восхищаться тем, как они лечат и учат, 
это непатриотично.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Мы не станем приобщаться 
к их культуре, поэтому 
мы не рискуем утратить 
свое моральное над ними 
превосходство, они нас 
не заставят поменять наши 
антизападные взгляды 
на их антироссийские.

Основатель фонда «Династия» Дмитрий Зимин уехал из России

Судьба агента

С 2002 года «Династия» перечис-
лила на научные и образовательные 
проекты более 2 млрд руб. В 2014 году, 
согласно отчету «Династии» на сайте 
фонда, расходы на поддержку науч-
ных и просветительских проектов со-
ставили более 340 млн руб.

Руководитель Минюста Алек-
сандр Коновалов заметил: «Мы не 
исключаем, что в деятельности фон-
да могли быть позитивные мотивы, 
но это не исключает необходимости 
применить закон». Свое решение Ми-
нюст пересматривать не будет, заявил 
министр.

Зимин объявил ранее, что не будет 
оспаривать решение ведомства в суде, 
поскольку не намерен «доказывать 
право тратить свои деньги». Решение 
о судьбе фонда будет принято 8 июня, 
сказал он.

Члены президентского совета по 
правам человека 1 июня опублико-
вали открытое письмо с извинения-
ми в адрес Зимина и Ясина — такое 
решение они приняли, «осознавая 
долю своей личной ответственно-
сти за ту политику, которую россий-
ское государство проводит в отноше-
нии некоммерческих организаций». 
В субботу, 6 июня, в Москве состоится 
поддержанная либеральной оппози-
цией акция «За науку и образование» 
против политики властей в гумани-
тарной сфере, а также решения Миню-
ста включить фонд «Династия» в  ре-
естр «иноагентов». 

При участии Светланы Рейтер
и Александра Артемьева

В Москве 6 июня состоялся митинг 
«За науку и образование» (на фото). 
На акцию, поводом для которой 
стало признание фонда «Династия» 
иностранным агентом, по подсчетам 
организаторов, пришли около 2 тыс. 
человек, в том числе оппозиционный 
политик Алексей Навальный и издатель 
и общественный деятель Ирина 
Прохорова. 
В основном люди пришли 
с самодельными плакатами: «Россия без 
науки — труба», «Похороните науку — 
похороните страну», «Этот плакат 
оскорбляет Минобрнауки» и др. 
Несколько активистов собирали 
подписи за отставку руководителя 
столичного департамента образования 
Исаака Калины. 
Ученые, выступавшие на сцене, 
среди которых были в прошлом 
уполномоченный по правам человека 
Сергей Ковалев, известный физик, 
академик РАН Владимир Захаров, 
жаловались на разрушительные, по их 
мнению, реформы науки и образования, 
притеснение ученых со стороны 
государства и падение уровня 
образования среди молодежи.
В резолюции митинга прозвучали 
требования изменения приоритетов 
государственной политики в пользу 
поддержки науки и просвещения, 
автономии в науке и на всех 
уровнях образования, соблюдения 
академических свобод в школах и вузах, 
прекращения преследования  научных 
и просветительских организаций. 
Название фонда «Династия» 
в резолюции не упоминается.

МНЕНИЕ

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

АЛЕКСЕЙ ЛЕВИНСОН, 
руководитель отдела социокультурных 
исследований Левада-Центра

Какое отношение к Западу россияне считают 
правильным

«Еще хуже оценивают наличие собственности 
за рубежом или сообщения об эмиграции 
оппозиционеров — это прямое предательство родины»
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ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ Сколько зарабатывают начальники вузов

Богатейшие ректоры России
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЕЛЕНА МЯЗИНА,  
ЛОЛА ТАГАЕВА

Кризис не помешал ректорам 
вузов повысить благосостояние. 
Преуспели питерские знакомые 
Владимира Путина: топ возгла-
вил Владимир Литвиненко (Гор-
ный университет), а наиболь-
ший прирост доходов у Николая 
Кропачева (СПбГУ).

РБК изучил декларации руководителей 
российских вузов, подведомственных 
Минобрнауки, Минкультуры, МИДу, 
администрации президента и другим 
госструктурам. Несмотря на экономи-
ческий кризис, доходы большинства 
выросли. Самые большие доходы у 
руководства Академии народного хо-
зяйства (РАНХиГС) при президенте — 
семеро его сотрудников заработали 
больше 10 млн руб., в НИУ ВШЭ этот 
уровень превысили четыре руково-
дителя, а во Всероссийской академии 
внешней торговли — трое.

САМЫЕ СОСТОЯТЕЛЬНЫЕ

Всего 47 ректоров получили доход, 
превышающий 10 млн руб. за 2014 
год. Самый большой доход, с отрывом 
от остальных, у ректора петербургско-
го Горного университета Владимира 
Литвиненко. Он заработал 80,4 млн 
руб., а его супруга почти 60 млн руб. 
Доход Литвиненко в 2013 году был на 
4 млн меньше. Лишь 5% годового до-
хода приходится на зарплату: соглас-
но информации с сайта университета 
ежемесячная зарплата ректора в 2014 
году составляла 365 тыс. руб. (4,4 млн 
руб. в год).

Литвиненко возглавляет универси-
тет 30 лет. В 1997 году будущий прези-
дент Владимир Путин защитил в этом 
вузе диссертацию. В 2000-е Литвинен-
ко трижды руководил избирательным 
штабом Путина в Санкт-Петербурге.

Ректор регулярно попадает в список 
«Богатейшие бизнесмены России», по 
версии журнала Forbes (в этом году его 
состояние оценено в $400 млн). Круп-
нейший российский производитель 
фосфорных удобрений «Фосагро» со-
общил в прошлом году, что Литвинен-
ко владеет пакетом его акций (14,54%).

Помощник Литвиненко сообщил 
РБК, что передал уточняющие вопро-
сы ректору, но «пока команды отвечать 
не было».

На втором месте — ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов, доход которого 
вырос более чем вдвое по сравнению 
с 2013 годом и составил 45,3 млн руб. 
Его супруга, председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина, заработала 12,2 
млн руб.

Кузьминов руководит ВШЭ с момен-
та ее основания в 1992 году, в сентябре 
прошлого года был избран депутатом 
Мосгордумы. По информации с сайта 
ВШЭ, зарплата Кузьминова за 201  4 год 
составила 4 млн руб., еще 9,2 млн руб. 
ректор получил в качестве стимулиру-
ющих выплат.

Пресс-секретарь Кузьминова заяви-
ла РБК, что другие источники доходов, 

помимо зарплаты, ректор не коммен-
тирует («это его личное дело»), а рост 
дохода по сравнению с прошлым го-
дом «носит разовый характер». «Это 
связано с компенсацией за неисполь-
зованный отпуск Ярослава Иванови-
ча», — уточнила его представитель.

Третье место по доходам занима-
ет Наталья Починок, новый ректор (с 
2014 года) Российского государствен-
ного социального университета (РГСУ). 
Она отчиталась впервые, ее доход за 
прошлый год составил 41 млн руб. По 
данным ТАСС, она вдова умершего в 
прошлом году бывшего министра тру-
да и социального развития Александра 
Починка.

Руководители российских вузов с самыми большими доходами в 2014 году

№ Фамилия, Имя Должность Место работы Город
Доход в 2014 г., млн руб. Доход в 2013 г., млн руб.

Личный Семейный Личный Семейный

1
Литвиненко 
Владимир

Ректор
Национальный минерально-сырьевой 
университет «Горный»

Санкт-
Петербург 80,4 140,2 84,4 96,8

2
Кузьминов 
Ярослав

Ректор НИУ «Высшая школа экономики» Москва 45,3 67,2 20,0 32,2
3

Починок 
Наталья

И.о. ректора
Российский государственный  
социальный университет

Москва 41,0 41,0 н.д. н.д.
4 Мау Владимир Ректор

Российская академия народного хозяй-
ства и госслужбы при президенте РФ

Москва 38,8 39,0 36,9 36,9
5 Левин Борис Ректор

Московский государственный 
университет путей сообщения

Москва 37,7 38,7 н.д. н.д.
6 Гохберг Леонид

Первый  
проректор

НИУ «Высшая школа экономики» Москва 35,8 36,2 39,3 42,4

7
«Синельников-
Мурылев 
Сергей»

Проректор / 
ректор

Российская академия народного хозяй-
ства и госслужбы при президенте РФ /  
Всероссийская академия внешней  
торговли

Москва 31,8 33,6 37,9 40,3

8
Швецов  
Михаил

Ректор
Марийский государственный 
университет

Йошкар-Ола 30,4 31,1 4,2 5,6
9

Мартынов 
Виктор

Ректор РГУ нефти и газа им. И. М. Губкина Москва 29,7 31,4 9,8 11,3

10
Розанов  
Сергей

Проректор
Московская государственная 
консерватория (университет)  
им. П.И. Чайковского

Москва 27,6 30,1 н.д. н.д.

11
Гребнева 
Марина

Проректор
Московский государственный 
университет им. М.В. Ломоносова

Москва 24,4 31,9 15,5 18,8
12

Кропачев 
Николай

Ректор
Санкт-Петербургский государственный 
университет

Санкт-
Петербург 24,2 24,2 7,7 7,7

13 Жулин Андрей Проректор НИУ «Высшая школа экономики» Москва 23,0 31,0 13,2 14,0
14

Васюков 
Александр

Проректор
Российская академия народного хозяй-
ства и госслужбы при президенте РФ

Москва 21,8 21,8 н.д. н.д.
15

Эскиндаров 
Мухадин

Ректор
Финансовый университет при 
правительстве РФ

Москва 21,6 21,6 21,8 21,8
Источник: сведения о доходах, предоставляемые университетами

Как сообщила РБК Починок, ее зар-
плата составляет 197 тыс. руб. в месяц 
(2,36 млн руб. в год), в которую «вхо-
дит и надбавка за сложность и напря-
женность в размере 39 444 руб. 95 коп. в 
месяц». «Видимо, были включены дохо-
ды от продажи недвижимого имущества 
либо доходы с предыдущих мест рабо-
ты», — прокомментировала Починок 
свою декларацию.

Почти такой же доход у ректора РАН-
ХиГС Владимира Мау — 38,8 млн руб., он 
увеличился по сравнению с 2013 годом 
почти на 2 млн руб. Замыкает пятерку 
лидеров ректор Московского государ-
ственного университета путей сообще-
ния Борис Левин с 37,7 млн руб. дохода 
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Ректор СПбГУ Николай Кропачев в 2014 году получил 
доход в 24,2 млн руб.

Доход ректора РАНХиГС Владимира Мау  
составил 38,8 млн руб.

Обладателем наибольшего дохода — 80,4 млн руб. — 
стал ректор петербургского Горного университета 
Владимир Литвиненко
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Мнение о российских финансах

ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ Сколько зарабатывают начальники вузов

Богатейшие ректоры России

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ, 
доктор экономических наук, директор Центра исследований постиндустриального общества

Как госструктуры «теряют» триллионы рублей

В экономике России обозначилось 
несколько дыр, куда в огромных 
масштабах утекают бюджетные 
средства. До поры до времени эти 
дыры хорошо замаскированы, но 
уже в 2015 году могут проявиться 
в полный рост.

Новая волна кризиса может быть свя-
зана и с тем, что экономика прочув-
ствует скрытые убытки и обязатель-
ства, которые пока удается скрывать 
под формально благополучной финан-
совой отчетностью — банковской, кор-
поративной и региональной.

БАНКИ

С начала 2015 года Банк России отозвал 
27 лицензий на совершение банковских 
операций, а за 2014 год — 88. За этим 
скрывается огромная структурная про-
блема. За последние годы только в деся-
ти самых крупных эпизодах банковских 
коллапсов прямая недостача средств, по 
подсчетам автора, превысила $20 млрд. 
И деньги, сгинувшие в никуда, не возни-
кают из ниоткуда.

Вклады частным лицам возмещает 
АСВ, которое Банк России всегда готов 
докапитализировать кредитами. С 2010 
года таких кредитов на санацию банков 
было выдано почти на 1 трлн руб., сей-
час агентство собирается привлечь еще 
110 млрд руб. Так формируется альтер-
нативный канал «впрыскивания» в эко-
номику денег. Учитывая, что лишь на са-
нацию десяти крупнейших проблемных 
банков АСВ потратило более 750 млрд 
руб., можно говорить о возникновении 
параллельного финансирования корпо-
ративного сектора — прежде всего го-
скомпаний и приближенных к государ-
ству структур.

Схема незамысловата. Cначала выде-
ляются средства из бюджета; например, 
бюджет Роскосмоса в 2014 году составил 
172 млрд руб. Потом оказывается, что 92 
млрд из них, как говорит Счетная пала-
та, были использованы нецелевым об-
разом или неэффективно. Параллельно 
банкротится Фондсервисбанк, большую 
часть пассивов которого составляли как 
раз деньги Роскосмоса — и Банк России 
через АСВ спешит на помощь. В резуль-
тате возмещаются выведенные в неиз-
вестном направлении средства. Рискну 
предположить: в самое ближайшее вре-
мя средства госкомпаний начнут про-
падать уже через подконтрольные им 
банки, после чего власти будут их река-
питализировать.

В итоге АСВ вместе с «Российским 
капиталом» или иным финансовым уч-
реждением станет «банком плохих дол-
гов», который на 500–900 млрд в год, по 
существу, финансирует неэффективные 
компании и мешает структурным ре-
формам. Дыра, замаскированная таки-
ми обязательствами, может составлять 
сегодня до 2 трлн руб.

КОРПОРАЦИИ

Второй пример — поддержка системно 
значимых предприятий и компаний. В 
начале 2014 года официальная оцен-
ка Фонда национального благососто-
яния составляла 2,9 трлн руб., послед-
няя оценка указывает на сумму в 4 трлн 
руб. — а в пересчете на доллары сумма за 
год сократилась на 13,1%. За этим про-
цессом скрыты рублевые инвестиции 
фонда — от депозитов более чем на 400 
млрд руб. в российских банках до 2019–
2020 годов под ставку 6,25–7,25% годо-
вых до вложений в привилегированные 
акции отечественных банков (почти на 
275 млрд руб.) и компаний (более чем на 
300 млрд). Это и финансирование инве-
стиционных проектов: ЦКАД, Транссиба 
и даже строительства АЭС в Финляндии. 

Проблема в том, что абсолютное 
большинство банков и компаний, име-
ющих шансы получить средства ФНБ, 
сами либо принадлежат государству, 
либо подконтрольны ему. И вполне 
вероятно, что возврат средств будет 
осуществляться за счет либо бюджет-
ных дотаций, либо налоговых и иных 
льгот этим же компаниям. Уже к концу 
2015 года дыра, обусловленная таким 
финансированием госкомпаний, мо-
жет достичь 1 трлн руб. и даже больше.  

РЕГИОНЫ

Еще более важный пример — пере-
кладывание многих проблем на реги-
ональные власти, на чем  во многом 

была построена новая экономическая 
программа, озвученная в мае 2012 года. 
Сегодня прямые поступления доходов 
в региональные бюджеты снижаются, 
и трансферты из центра не успевают 
балансировать региональные финан-
сы. При выделении бюджетных креди-
тов Минфин начал требовать введения 
мер по снижению регионального бюд-
жетного дефицита, поэтому все боль-
ше субъектов федерации видят выход 
в обращении к коммерческим банкам. 
В результате накопленный долг реги-
онов растет, как и сумма выдаваемых 
ими гарантий.

За 2014 год суммарный дефицит 
региональных и местных бюджетов 
превысил 850 млрд руб., а их сово-
купный долг достиг на 1 мая, по оцен-
ке Standard & Poor's, 2,4 трлн руб. По 
итогам 2015 года для затыкания дыр 
может потребоваться до 1 трлн руб. Ве-
роятно, текущие рыночные заимство-
вания и общий долг региональных вла-
стей возрастут.

Когда-то по всем этим обязатель-
ствам придется платить. Похоже, что 
Россия постепенно превращается в 
своего рода «пирамиду», в подобие 
одного из тех банков, при санации ко-
торого обнаруживается масса не про-
веденных по балансу пассивов. Но 
санировать Российскую Федерацию 
некому.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

за 2014 год. Декларации Левина за 2013 
год на сайте Минтранса, которому под-
чинен вуз, РБК не обнаружил.

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ

Ректор СПбГУ Николай Кропачев в 2014 
году заработал 24 млн руб., что почти в 
три раза больше, чем в 2013 году (тогда 
Кропачев задекларировал 7,7 млн руб.). 
Сюда входят зарплата ректора, равная, 
согласно декларации, 3,76 млн руб., и 
премия по итогам 2013 года в размере 
8,24 млн руб. РБК не удалось получить 
оперативный комментарий пресс-служ-
бы СПбГУ.

Кропачев, по данным «Ведомостей», 
хорошо знаком с Путиным, он работал 
на юрфаке ЛГУ вместе с будущим мэром   
Петербурга Анатолием Собчаком.

Ректор МГИМО Анатолий Торкунов 
занял 18-е место в рейтинге РБК. За про-
шлый год он заработал 16,5 млн руб., на 
10 млн больше, чем в 2013 году.

Ректор МГУ им. М.В. Ломоносова 
Виктор Садовничий не попал в топ-50, 
составленный РБК. Его доход за про-
шлый год составил 8,1 млн руб. (в 2013 
году — 8,46 млн). Согласно декларации 
его зарплата за прошлый год составила 
2,67 млн руб., также он получил зарпла-
ту завкафедрой (0,5 ставки) в размере 
243 тыс. руб.

Зато на 11-ю строчку рейтинга РБК 
попала проректор МГУ, руководитель 
управления капитального строитель-
ства университета Марина Гребнева. 
За прошлый год она заработала 24,4 
млн руб., увеличив свое благосостоя-
ние почти на 9 млн руб. по сравнению с 
2013 годом. Как выяснил РБК, Гребнева 
курирует строительство проекта науч-
но-технической долины МГУ.

Колебания в доходах руководства ву-
зов в разные годы не отражают картину 
того, как оплачивается их труд, конста-
тирует научный руководитель Инсти-
тута образования НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин. По его словам, общепризнанный 
показатель, по которому можно ориен-
тироваться в зарплатах сотрудников ву-
зов,  — это разница между зарплатами 
руководства и средней зарплатой в вузе. 
«По нашей экспертной оценке, эта раз-
ница по России достигает более чем 10 
раз, но в последние годы она уменьша-
ется. В то же время в некоторых случаях 
разрыв вырастает из-за того, что вузы 
не так давно получили возможность 
зарабатывать сами и из внебюджетных 
источников поощрять руководство ву-
зов», — объясн яет Фрумин. 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Ф
О

ТО
: С

ер
ге

й 
Б

об
ы

ле
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ
Россия постепенно 
превращается в своего 
рода «пирамиду», 
в подобие одного из тех 
банков, при санации 
которого обнаруживается 
масса не проведенных 
по балансу пассивов

Ректор ГУ ВЭШ Яков Кузьминов в прошлом 
году получил 45,3 млн руб. дохода
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Основатель «1С» Борис Нуралиев — о бухгалтерии, государственной политике и детях

«Патриотизм есть, но в определенных пределах»
Как «1С» умудряется расти в кри-
зис, зачем она занялась обучени-
ем детей и помогает ли ей новая 
антизападная государственная 
политика — обо всем этом РБК 
рассказал основатель компании 
Борис Нуралиев.

«РОССИЯ НЕ В ТАКОМ УЖ УБОГОМ 
ПОЛОЖЕНИИ»

— Почему так мало российских 
компаний, которые полноцен-
но конкурируют на мировом 
IT-рынке? Конечно, есть «Лабора-
тория Касперского», Luxoft, «Ян-
декс» и Mail.Ru Group с междуна-
родными амбициями, но список 
ограничен.

— Мало не только российских. Ан-
глийских разве много? Назовите хоть 
одну английскую программу или ка-
надскую ERP-систему (систему управ-
ления предприятием)? Я-то знаю, как 
профессионал, но вы не назовете. Аме-
риканских программ несравнимо боль-
ше, чем любых других.

В России из 70 млн работающих 
граждан — около 1 млн айтишники. 
Треть из этого миллиона — специа-
листы 1С, треть — сисадмины, осталь-
ные — кто игры пишет, кто системы 
для госорганов, кто на зарубежных за-
казах специализируется. В Англии доля 
IТ-специалистов среди работающих 
вдвое больше, но при этом Англия не 
очень известна в качестве экспортера 
информационных технологий. Так что 
Россия не в таком уж убогом положе-
нии, как может показаться.
— Компания «1С» — крупнейший 
российский разработчик софта, 
но и она уступает на главном для 
себя рынке — ERP-систем — немец-
кой SAP, если ориентироваться на 
последние данные IDC. За 2013 год 
доли в денежном выражении в Рос-
сии оценивались в 30,5 и 49,9% со-
ответственно.

— Что касается долей рынка. В 
чем измерять? Замеры во внедрени-
ях в штучном выражении — это очень 
сложно, это же не автомобили посчи-
тать. ERP-системы слишком разные 
как с точки зрения масштабности, так 
и с точки зрения стоимости. Поэтому 
мы предпочитаем говорить о рабочих 
местах — как в девелоперской сфере, 
где считают не количество строений, 
а сданные квадратные метры. У нас с 
зарубежными коллегами разное це-
нообразование. В упомянутом вами 
2013 году у них лицензия на одно ра-
бочее место стоила порядка $2 тыс., 
у нас — примерно $150. Поэтому из 
данных IDC следует, что около 83% от 
всех автоматизированных за год ра-
бочих мест — наши. Но расслабляться 
не приходится.
— В 2014 году ваши позиции укре-
пились или наоборот?

— Прошлый год для российской эко-
номики был очень тяжелым, фактиче-
ски мы имеем жизнь до и после. Лицен-
зий мы продали несколько меньше, чем 
в 2013 году, все-таки кризис в стране. 
Если обычно у фирмы «1С» декабрь — 
это пик продаж, то в 2014-м это был 
«черный вторник», растянувшийся на 
месяц. По итогам 2014 года наша вы-
ручка в рублевом выражении выросла 
примерно на 7%.

— Cnews Analytics по итогам 
2013 года оценивал вашу выручку 
в 32 млрд руб. При росте на 7% по-
лучается около 34 млрд. Это похо-
же на правду?

— Я не спорю с этой оценкой и не 
подтверждаю ее.

«1С» И БУХГАЛТЕРИЯ —  
ЭТО КАК «СЛАВА КПСС»

— Бизнес-модель «1С» нетипич-
на для IT-рынка. У вас есть голов-
ная компания, которая занимает-
ся разработкой технологической 
платформы и типовых бизнес-ре-
шений, а есть партнеры-франчай-
зи и совместные предприятия, ко-
торые занимаются внедрениями и 
продажами. Расскажите, сколько у 
вас сейчас партнеров?

— Партнерские модели — одна из 
главных находок в нашем бизнесе. У нас 
несколько форм партнерства, которые 
полностью оправдали себя. В головной 
структуре «1С», которую я возглавляю, 
мы занимаемся как дистрибуцией чу-
жих программ, например Microsoft, так 
и разработкой «1С: Предприятия» — 
собственной платформы и типовых 

Нуралиев и телетайп

Компьютеры 
вместо коробок
56-летний Борис Ну-
ралиев, выпускник 
МЭСИ, свою карьеру 
начал в 1987 году в 
хозрасчетном отделе 
НИИ Госкомстата. 
Там он создал «элек-
тронный телетайп», 
позволяющий вместо 
объединенных в сеть 
электромеханических 
коробок подключать 
персональные ком-
пьютеры. Как писал 
журнал Forbes, отдел 
Нуралиева написал 
программу для те-
летайпа и начал ей 
торговать, ездить к 
заказчикам.

Сеть специалистов
Однажды, вернувшись 
из якутского Госстата, 

Нуралиев обнаружил 
заказ якутского же 
Госснаба. Лететь об-
ратно в 55-градусный 
мороз не хотелось, и 
он предложили мест-
ному инженеру сде-
лать все самостоятель-
но — за половину цены 
коробки с программой. 
Оказалось, что люди 
с удовольствием со-
глашаются на такие 
условия и берутся за 
работу. К концу года 
специалисты по элек-
тронным телетайпам 
были по всей стране, 
а продажи составляли 
6 тыс. коробок.

«1С»
Компанию «1С» Ну-
ралиев официально 
учредил в 1991 году. 
Примерно через год 

появилась первая бух-
галтерская программа 
«1С», которая изна-
чально представляла 
собой вспомогатель-
ный софт для работы 
с бухгалтерией, а в 
итоге стала ключе-
вым направлением в 
развитии компании. 
Первый продукт систе-
мы «1С: Предприятие» 
вышел в 1994 году, и 
сейчас это самое про-
даваемое у партнеров 
«1С» решение. В том 
же году, памятуя об 
опыте с распростра-
нением программ для 
телетайпа, Нуралиев 
начал развивать пар-
тнерскую сеть — сегод-
ня предприниматель 
считает, что это было 
одно из его лучших 
бизнес-решений.
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Основатель «1С» Борис Нуралиев — о бухгалтерии, государственной политике и детях

«Патриотизм есть, но в определенных пределах»
бизнес-решений, а наши партнеры про-
дают их и «допиливают» под конечных 
клиентов. Сейчас у «1С» более 10 тыс. 
постоянных партнеров в 600  городах 
25 стран. У нас больше 6,7 тыс. франчай-
зи, причем из тех, кто начинал строить 
бизнес с «1С» до 1997 года, до сих пор 
успешно работает 87%. Партнерам мы 
оставляем 50–55% стоимости «короб-
ки» и почти всю стоимость услуг.

Еще одна часть нашей бизнес-моде-
ли — совместные предприятия, их по-
рядка 200. Суммарно они дают больше 
выручки, чем центральная «1С». Рань-
ше мы делили доли в юрлицах 50/50, 
сейчас оставляем себе 51%, партне-
ру — 49%, что позволяет нам полностью 
приписать группе компаний успехи со-
вместных предприятий при консоли-
дации по МСФО.
— Какие точки роста на рынке вы 
видите?

— Растет, к примеру, наша интегри-
рованная система 1С: ERP 2.0, которую 
мы выпустили в декабре 2013-го. Она 
предназначена в том числе для боль-
ших компаний со штатом более 50 тыс. 
сотрудников и более 10 тыс. автомати-
зированных рабочих мест. Благодаря 
этому запуску выручка «1С» в корпора-
тивном сегменте за 2014 год выросла на 
63%. Ее внедряют уже более 400  ком-
паний, в том числе «Евраз», «Вертоле-
ты России», предприятия холдингов 
ОАК, ОДК.

Активно развивается направление 
бухгалтерского обслуживания. Мы ведь 
исторически очень сильны в учете, в 
методологии. C точки зрения рыноч-
ного доверия «1С» и бухгалтерия — это 
такое же устойчивое словосочетание, 
как «слава КПСС».

Новые перспективные и быстрора-
стущие для нас направления — аренда 
софта и особенно утроившийся за год 
SaaS (использование бизнес-приложе-
ний в формате интернет-сервисов). Мы 
вообще видим, что рынок движется от 
разовой продажи программ в сторону 
регулярно оплачиваемых сервисов.
— Какие IT-направления вас сегод-
ня увлекают?

— Конечно, самое модное и востре-
бованное сейчас — это интернет и мо-
бильные технологии. Вообще, когда 
интернет получил массовое распро-
странение и началась мода на облач-
ные решения, разные доброжелатели 
говорили, что «1С» конец, потому что 
интернет  — убийца посредников, а 
мы работаем через партнеров. Но мы 
не стали менять партнерскую модель 
или затевать какие-то отдельные раз-
работки, хотя китайцы и говорят, что 
на чистом листе бумаги можно напи-
сать самые новые, самые красивые 
иеро глифы. Мой брат Сергей Нурали-
ев, руководитель разработки и главный 
архитектор системы «1С: Предприя-
тие», сумел организовать доработку 
платформы так, что облачной стала 
вся система. Наша технология «Фреш» 
позволила ранее разработанные биз-
нес-решения «1С: Предприятия» эф-
фективно использовать в облачном 
варианте, через интернет.

И с партнерской моделью мы ока-
зались правы. Смотрите, ERP-системы 
нужно настраивать, кастомизировать — 
это реальное требование бизнеса. В 
стране 300 тыс. специалистов внедряют 
и настраивают наш деловой софт. Куда 
это все денется? В самой фирме «1С» 

примерно 1000 человек — интернет, ко-
нечно, повышает производительность, 
но не в 300 же раз.

Поэтому у нас хорошо растет про-
ект «1С: Аренда ПО»: мы лицензируем 
партнерам права, а они разворачива-
ют «1С: Предприятие» в каком-ни-
будь дата-центре и дают к нему до-
ступ пользователям через интернет. 
Сейчас это, наверное, самый круп-
ный в России облачный проект в сфе-
ре автоматизации бизнес-процессов. 
Арендой «1С: Предприятия» уже поль-
зуются больше 28 тыс. клиентов — это 
только те, кто постоянно платит, а не 
«зашли попробовать».
— Пользователей каких техноло-
гий — облачных или классических — 
сейчас больше?

— У обычного «1С: Предприятия» 
пользователей на порядки больше. 
Многие опасаются отдавать свою базу 
данных в чужое облако, очень многие 
уже настроили систему у себя в ор-
ганизации и не хотят ломать устояв-
шиеся процессы. Для таких у нас есть 
безоблачное решение — сервис «1С: 
Линк». С его помощью пользователи 
могут через интернет дистанционно 
подключиться к своей системе, кото-
рая стоит у них в офисе или, наоборот, 

спрятана у тещи в кладовке. Баз дан-
ных никуда отдавать не надо, мы у себя 
ничего не храним.
— А мобильные технологии пользу-
ются спросом?

— Наша платформа с 2013 года по-
зволяет создавать приложения для 
iOS и Android. Посмотрите на iTunes 
и Google Play, там их уже десятки. На-
пример, есть мобильное приложение 
для автоматизации управления не-
большой фирмой, и у него уже тысяч 
20 пользователей. Есть программы для 
приема заказов, управления складом 
и инвентаризации со сканированием 
штрих-кодов, есть даже программа для 
учета диких птиц.
— Игровое подразделение прино-
сит вам около 40% общего дохода. 
В 2010–2011 годах «1С» провела се-
рию слияний и поглощений в игро-
вой сфере. Планируете развивать 
это направление?

— Мы продолжаем инвестировать в 
уже существующие проекты, возможно, 
в новые, но покупать целиком студии 
не планируем. У нас два ключа к успе-
ху — индустриальный подход и ориен-
тация на работу через партнеров. Когда 
у нас сформировалась большая пар-
тнерская сеть, мы начали заниматься 
играми и массовый рынок их стал поку-
пать. Да, у нас остается наша успешная 
и любимая игра для взрослых — «ИЛ2. 
Штурмовик», «хардкорный» симулятор 
полета на самолете. Но сейчас игры пе-
рестают быть софтом, они стали медиа, 
ушли в интернет. Там другие способы 
монетизации, успех в основном зави-
сит не от технологий, сюжета и гейм-
плея, а от социальной инженерии. Я от-
ношусь к игровым проектам как к чисто 
инвестиционным, а управляет ими ме-
неджмент дочерних компаний.

«ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА — 
УВЛЕЧЬ ДЕТЕЙ»

— Вы развиваете образовательное 
направление. Это заработок или 
благотворительность?

— В нашей отрасли самый главный 
ресурс — кадры. Я люблю говорить, что 
компьютерная программа состоит из 0 
и 1, и их запас в природе не ограничен, 
никаких лицензий на программист-
скую работу не надо. Хочешь написать 
программу лучше, чем у Microsoft или 
чем у «1С»? Садись и пиши. Поэтому 
одна софтверная фирма от другой от-
личается только тем, каких людей они 
набрали и как организовали их работу.

Так что система образования для нас 
важна как источник наиболее ценно-
го ресурса. За годы мы построили биз-
нес по образованию взрослых. Если на 
«1С: Предприятии» программируют 
300 тыс. человек, то только для рота-
ции нужно готовить по 30 тыс. в год, а 
ни один университет столько не обучит. 
В итоге мы создали сеть партнерских 
учебных центров, всерьез работают 
примерно 400. В год мы учим поряд-
ка 75 тыс. взрослых. А теперь активно 
взялись за детей.

— То есть вы решили в прямом 
смысле выращивать кадры?

— В том числе. Основная задача — 
увлечь детей, чтобы им стало инте-
ресно идти не в чиновники или фи-
нансисты, а в программисты. Это 
как-то нужно в детстве заложить, по-
тому что в студенчестве уже бывает 
поздно. Безусловно, в обучении де-
тей есть и социальный аспект. Одна-
ко для наших партнеров — учебных 
центров — это возможность допол-
нительного заработка. Группа детей 
им сейчас приносит денег не меньше, 
чем группа бухгалтеров.

Система работает по принципу 
кружков технического творчества. В ос-
новном занимаются дети лет 12 и чуть 
старше. Есть несколько курсов, в рамках 
которых школьники, например, пишут 
на Java свои первые программы вроде 
игры «Ну, погоди!», а потом с радостью 
хвастают ими. После базовых идут кур-
сы алгоритмики и олимпиадного про-
граммирования. Дети в восторге, а ро-
дители с готовностью платят, потому 

что многие понимают перспективность 
и важность программирования.

Сейчас в год через нас проходит око-
ло 6 тыс. детей. Из 400 сильных учебных 
центров школьников обучают в 170. Бу-
дем активно развивать это направление.

«НИКАКИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ РЕ-
ШЕНИЙ ЗА ГОД ПРИНЯТО НЕ БЫЛО»

— В прошлом году Ассоциация оте-
чественных разработчиков про-
граммных продуктов активно вы-
ступала с предложением принять 
подзаконные акты, регламентиру-
ющие госзакупки софта. Есть ре-
зультаты?

— Ситуация довольно сложная для 
нас. Импортозамещение было ключе-
вой темой в речи президента страны на 
Петербургском экономическом форуме 
в мае 2014 года: программное обеспе-
чение он упомянул первым в перечне 
направлений. Но в отличие от пищевой 
промышленности, например, никаких 
государственных решений в сфере IT 
за год принято не было. То есть посыл 
был, что немаловажно, но конкретных 
указаний не было.

При этом у зарубежных-то коллег 
свои сбытовые планы. Они услышали 
посыл — и утроили свои усилия на рын-
ке, машинка продаж у них отстроена. 
А нам стало тяжелее. Я буду рад, если 
удастся в этом году хотя бы сохранить 
то соотношение, в котором мы находи-
лись в 2013-м. Цены на лицензии у нас 
в отличие от иностранных конкурен-
тов — в рублях, чтобы удержать 30,5% 
рынка в условиях резкого роста курса, 
нам нужно увеличить долю в количе-
стве лицензий, что не так просто.

Никаких барьеров для западных тех-
нологий нет. Компьютерные програм-
мы обычно не нужно разгружать с па-
роходов или хранить на таможенных 
складах. НДС нет, таможенной пошли-
ны нет. Американская программа запу-
скается одним щелчком мыши — точ-
но так же, как российская. Поэтому у 
нас всегда была и будет конкуренция 
международного уровня. Никто не бу-
дет покупать решение «1С» только за 
то, что оно отечественное. Патриотизм 
есть, но в определенных пределах.

Раньше многие клиенты не очень 
хвастались тем, что работают на 1С, те-
перь это становится модным и они не 
стесняются говорить, что используют 
отечественный продукт — уже какой-то 
плюс от курса на импортозамещение. 

Полную версию читайте на сайте 
www.rbc.ru

Главный разработчик

Второе место
«1С» — крупнейший россий-
ский разработчик программ-
ного обеспечения. По данным 
аналитической компании 
IDC, на российском рынке 
информационных систем 
управления предприятием 
(ERP) в 2013 году доля «1С» в 
денежном выражении соста-
вила 30,5%. Больше только у 
немецкой SAP — 49,9%.

Структура выручки
Продажи делового софта 
(«1С:ERP», «1С:Бухгалтерия», 
«1С:Документооборот») 
приносят холдингу порядка 
40% выручки, примерно по 
30% приходится на игровое 
подразделение («1С:Инте-
рес», «СофтКлаб» и др.) и 
торговлю софтом сторонних 
вендоров (например, решений 
Microsoft).

Инвестор
Осенью 2011 года в ком-
панию «1С» инвестировал 
фонд Baring Vostok Capital 
Partners. Сумма сделки не 
раскрывается. Известно, что 
инвестор получил 9% акций 
в специально созданной 
«1С Ltd.», остальное — у ЗАО 
«1С», бенефициаром кото-
рого является Борис Нура-
лиев.

«В стране 300 тыс. специалистов внедряют 
и настраивают наш деловой софт. Куда это все 
денется?»
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Новая курсовая политика ЦБ

Рубль в свободном планировании

ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина заверила, что нако-
пление резервов не противоре-
чит «режиму плавающего курса 
рубля». Реальное влияние этой 
политики на курс рубля будет 
зависеть от механизма ее прове-
дения, считают экономисты.

БУДЕТ ПЛАВАТЬ

Покупку валюты ЦБ возобновил 
с середины мая, и этот фактор ана-
литики называют одной из  причин 
начавшегося ослабления курса рос-
сийской валюты. С 18 мая по 5 июня 
она подешевела на Московской бир-
же с  49,2 до  56,6 руб. за доллар (бо-
лее чем на 15%) и с 55,6 до 63,02 руб. 
за евро (более чем на 13%).

В  пятницу, 5 июня, председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина заявила, 
что на плавающий курс одновремен-
но влияют несколько факторов, вклю-
чая динамику цен на нефть и ситуацию 
в геополитической сфере. Но, призна-
ла она, что рынок также «пытается по-
нять», что означает программа по по-
полнению резервов, о  которой ЦБ 
объявил накануне.

Днем раньше, 4 июня, на  Меж-
дународном банковском конгрессе 
в Санкт-Петербурге Набиуллина сооб-
щила, что в ближайшие годы ЦБ плани-
рует нарастить запасы международных 
резервов на $140 млрд, до $500 млрд. 

Для  пополнения резервов регулято-
ру придется скупать валюту с рынка: 
как уточнил первый зампред ЦБ Дми-
трий Тулин, увеличение резервов будет 
происходить в течение 3–5 лет. По по-
следним отчетным данным на 29 мая, 
международные резервы России со-
ставили $356,5 млрд; для сравнения, 
до кризиса, на 1 января 2014-го, они 
составляли $509,6 млрд.

«Видимо, классическая ситуация, 
когда рубль свободно плавает и  все 
определяют процентные ставки, пока-
залась для властей не совсем прием-
лемой, поскольку в этом случае может 
быть большая волатильность, валют-
ный рынок оказывается открытым 
для carry trade и краткосрочных спе-
кулятивных операций, — рассуждает 
председатель совета директоров МДМ 
Банка, бывший зампред ЦБ Олег Вью-
гин. — Может быть, ЦБ решил, что надо 
локализовать спекулятивные ата-
ки на  рубль, сделать его более ста-
бильным, то есть перейти к смешан-
ной политике». Накопление резервов 
не противоречит свободному курсо-
образованию, согласен и заместитель 
начальника Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Мак-
сим Петроневич: «ЦБ, проводя интер-
венции, не  ставит основной целью 
удержание курса на  определенном 
уровне. Регулятор осуществляет их, 
чтобы противостоять изменению по-
токов капитала, которое провоциру-
ется динамикой цен на нефть. Сейчас 
курс в большей степени определяется 
этими потоками, и ЦБ должен иметь 

достаточно резервов, чтобы приток 
и отток уравновесить». Резервы также 
аккумулируются, для того чтобы иметь 
возможность плавно изменять курс ру-
бля в случае сильных шоков, например 
при изменении цен на нефть, добав-
ляет он.

НЕ ДАДУТ ВЫРАСТИ

По мнению Вьюгина, важно, как имен-
но регулятор будет проводить интер-
венции: например, если на тот объем 
рублей, который поступит от покупки 
валюты, он сократит рефинансиро-
вание через операции РЕПО и 312-е 
положение (положение ЦБ о  поряд-
ке предоставления банкам кредитов, 
обеспеченных активами или поручи-
тельствами), то влияние на инфляцию 
и даже процентные ставки будет ми-
нимальным.

План ЦБ по увеличению золотова-
лютных резервов на $140 млрд — не-
гативный фактор для рубля: это не не-
сет рисков для национальной валюты, 
но сокращает потенциал ее роста, объ-
ясняет главный экономист по России 
и СНГ Bank of America — Merrill Lynch 
Владимир Осаковский. С учетом дей-
ствующей политики ЦБ, который еже-
дневно выкупает с рынка до $200 млн, 
можно предположить, что регулятор 
продолжит планомерные интервенции 
в течение еще двух-трех лет. Но с ма-
кроэкономической точки зрения на-
личие значительных золотовалютных 
резервов позитивно для  экономики 
страны,

Главный экономист МТС Бан-
ка Евгений Надоршин не понимает, 
для чего регулятор намерен увеличи-
вать резервы, поскольку по  сравне-
нию с потребностями экономики они 
уже и так избыточны. «Их достаточно, 
чтобы справиться с экономическими 
шоками. Потребности компаний в ва-
люте для выплат внешних долгов мо-
гут быть компенсированы за счет те-
кущего сальдо платежного баланса. 
Поэтому агрессивных интервенций 
от ЦБ не потребуется, даже если санк-
ции останутся еще на два года.

Если нефть будет на уровне $60–70 
за баррель, то рубль станет «плавать» 
в рамках 50–60 за доллар, считает Вью-
гин. «При  текущих нефтяных ценах 
и более-менее стабильном геополити-
ческом фоне мы предполагаем, что курс 
рубля будет варьироваться в диапазоне 
50–55 за доллар», — отмечает Петроне-
вич. Прогноз на конец года от Осаков-
ского — 55 руб. за доллар. «Не исклю-
чено, что ЦБ будет выкупать больше 
валюты с рынка в моменты укрепления 
рубля, тем самым не давая ему сильно 
вырасти», — считает эксперт.

«Сейчас мы видим, что даже в пери-
од его снижения [курса рубля] ЦБ про-
должает выкачивать доллары с рынка. 
Это очень негативный сигнал, свиде-
тельствующий о том, что регулятора 
устраивает падающий рубль. Пока наш 
официальный прогноз на конец года — 
60 руб. за доллар, но этот прогноз мо-
жет быть пересмотрен», — пессимести-
чен аналитик Райффайзенбанка Денис 
Порывай. 

Сейчас мы 
видим, что даже 
в период сниже-
ния курса рубля 
ЦБ продолжает 
выкачивать 
доллары с рын-
ка. Это нега-
тивный сигнал, 
свидетельству-
ющий о том, 
что регулятора 
устраивает па-
дающий рубль

ЦБ РОССИИ И «СУПЕРКОМФОРТНЫЙ» УРОВЕНЬ ЗОЛОТОВАЛЮТНЫХ РЕЗЕРВОВ

До 

$500
млрд

ЦБ планирует довести уровень 
золотовалютных резервов России 
за 3–5 лет

50– 
60 руб. 

будет стоить $1 на конец 
года, по прогнозам экспертов, 
опрошенных РБК

$356,5
млрд
составляет объем золотовалютных  
резервов России сегодня  
(данные на 29 мая 2015 года)

На

4,6 п.п.
сократилась доля евро 
в золотовалютных 
резервах России за один 
год  
(2013–2014)

15,8% 
составила годовая инфляция 
по итогам мая 2015 года

На 19,41 
и 7,56%

соответственно снизилась стоимость  
€1 и $1 на Московской бирже за период 
с 1 января по 5 июня 2015 года

€ $
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Новая курсовая политика ЦБ

Рубль в свободном планировании
Риск для резервов

ЦБ наращивает долю 
евро в валютных ре‑
зервах, что может при‑
вести к их сокращению 
на $18 млрд в этом году; 
в 2014‑м они снизились 
на $133 млрд, и почти 
на 20% это было обу‑
словлено падением кур‑
са евро, пишет в обзоре 
«ЦБ сокращает долю 
долларов в валютных 
резервах» аналитик 
Sberbank CIB Искандер 
Абдуллаев.

В начале 2015‑го доля 
долларов в валютных 
резервах Банка России 
сократилась до рекорд‑
но низких 39,6%. Доля 
евро, по данным регу‑
лятора, за год выросла 
с 41,5 до 46,1%, достигнув 
максимальных значений 
с 2008 года. Такие из‑
менения в структуре ре‑
зервов создают для них 
дополнительные риски, 
отмечается в обзоре.

«Ослабление евро про‑
тив доллара — серьез‑
ный риск для резервов 

ЦБ, которые лишь 
недавно стабилизи‑
ровались», — пишет 
аналитик. Если к концу 
года пара EUR/USD 
достигнет паритета, 
валютные резервы 
ЦБ могут сократиться 
еще на $18 млрд от‑
носительно текущего 
уровня, подсчитал Аб‑
дуллаев.

За 2014 год валютные 
резервы ЦБ сокра‑
тились на $133 млрд, 
до $356,5 млрд. Боль‑
шая часть потерь — 
$84 млрд — пришлась 
на интервенции, 
которые регулятор 
проводил на валютном 
рынке. Сокращение 
еще на $25 млрд объ‑
ясняется ослаблением 
евро по отношению 
к доллару, подсчитал 
Абдуллаев. В 2014‑м 
евро по отношению 
к доллару ослаб на 13%, 
а с начала 2015‑го по‑
терял еще 9% и сейчас 
торгуется на уровне 
1,11 евро/долл.

Увеличение доли евро 
в структуре резервов 
во многом объясняется 
тем, что в прошлом году 
ЦБ, проводя интервен‑
ции на рынке, прода‑
вал именно доллары, 
объясняет Егор Сусин, 
главный эксперт Центра 
экономического прогно‑
зирования Газпромбан‑
ка. Операции валютного 
рефинансирования, 
на которые Банк России 
также потратил суще‑
ственную часть резер‑
вов, также в основном 
осуществляются в дол‑
ларах, напоминает он.

«Решение диверси‑
фицировать резервы 
и уйти дальше от долла‑
ра могло быть принято 
с учетом геополитиче‑
ских факторов», — до‑
бавляет главный эконо‑
мист ФГ БКС Владимир 
Тихомиров, отмечая, 
что структура внешней 
торговли России тако‑
ва, что большая часть 
торговли происходит 
именно в евро.

ЦБ РОССИИ И «СУПЕРКОМФОРТНЫЙ» УРОВЕНЬ ЗОЛОТОВАЛЮТНЫХ РЕЗЕРВОВ

50– 
60 руб. 

будет стоить $1 на конец 
года, по прогнозам экспертов, 
опрошенных РБК

15,8% 
составила годовая инфляция 
по итогам мая 2015 года
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По вопросам размещения в рубрике Classifieds обращайтесь 
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Как менялась структура валютных резервов 
Банка России, %

Источник: Банк России, Sberbank CIB Investment Research

 Евро   Доллар США    Фунт стерлингов    Канадский доллар   
 Австралийский доллар

2014 2013

46,1

39,6
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3,1 3,31,10,9

41,5
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Феликс Евтушенков снова запускает крупный строительный бизнес

Застройщик из «Системы»

Информация о данном проек
те  — ЖК «Лобачевский»  — содер
жится на сайте Midland Development, 
«дочки» Midland Group Алекса Шнай
дера и Эдуарда Шифрина. На сайте 
компании «Бэсткон», занимающейся 
продажей квартир в этом комплек
се, указано, что инвестором проек
та является также корпорация «Сис
тема». По телефону, указанному на 
сайте компании «Бэсткон», РБК зая
вили, что не общаются с журналиста
ми. В компании Midland Development 
не ответили на письменный за
прос РБК.

В проектной декларации жилого 
комплекса на улице Лобачевского, 
118, отмечается, что его застройщи
ком является ООО «Бизнесмастер», 
10% которого принадлежит ЗАО «Ли
дерИнвест», а 90% — Дэйфорт Трей
динг Лимитед, зарегистрированной 
на Кипре. Согласно выписке из ЕГРП, 
именно «Бизнесмастер» владеет зе
мельным участком под жилым ком
плексом площадью 4,5 га.

Руководитель департамента ана
литики и консалтинга компании 
«БЕСТНовострой» Сергей Лобжанид
зе отмечает, что Midland долгое время 
искал финансирование для  ЖК «Лоба
чевский» — у него были земля и раз
решения, но не хватало денег.

«Продолжением этого проекта 
станет строительство по соседству — 
на ул. Лобачевского, 120. К нему мы 
приступим в 2016 году,  — добавил 
Рубцов.  — Здесь планируем возве
сти от 160 до 200 тыс. кв. м». Участок 
под новым комплексом принадлежит 
одной из компаний АФК «Система», 
утверждает он.

Речь идет о двух земельных участ
ках площадью 3,1 га и 4,35 га: соглас
но выписке из ЕГРП, их собственником 
является ЗАО «Лобачевского, 120», со
зданное 10 июля 2014 года. Собствен
ность на землю была зарегистрирова
на в августе 2014го. В базе СПАРК нет 
данных об учредителях «Лобачевского, 
120», но «предшественником при ре
организации» названо ОАО «СГТре
йдинг», на 100% принадлежащее АФК 
«Система».

БЕЗ ДЕНЕГ АФК

Инвестиции в два проекта на Ло
бачевского гендиректор «Метриум 
групп» Мария Литинецкая оценила 
в 19–21,5 млрд руб. Только в следую
щем году «ЛидерИнвест» собирается 
вложить в свои стройки около 10 млрд 
руб., подчеркивает Рубцов. Финанси
рование строек ведется только за счет 
собственных средств «ЛидерИнвеста», 
денег покупателей и банковских кре
дитов, без помощи основного акцио
нера — АФК «Система», отмечает он.

По мнению заместителя гендиректо 
ра EstaTet Владислава Луцкова, если 
ежегодный объем инвестиций в про
екты компании сохранится на уровне 
10 млрд руб., то она сможет войти в пя
терку крупнейших московских застрой
щиков по объему ввода недвижимости.

«В 2016м мы планируем ввести 
более 160 тыс. кв. м, в 2017м — око
ло 150 тыс. кв. м, в 2018–2019 годах 
намереваемся довести эту планку 
до 200–250 тыс. кв. м в год», — делится 
Рубцов. Этот объем может даже увели
читься: «ЛидерИнвест» не исключает 
возможности своего участия в торгах 
по продаже второго участка на ЗИЛе 
площадью 65 га — они должны состо
яться в этом году.

Всего сейчас у компании «Ли
дерИнвест» в  «проработке» — око
ло 150 перспективных площадок сто
ронних собственников, не исключена 
покупка долей в них. «На сегодняш
ний день на рынке произошел приток 
достаточно большого объема площа
док под застройку, — не скрывает Руб
цов. — Конечно, кризис нам в этом по
могает». 

Где находятся проекты компании «Лидер-инвест»

Источник: данные компании
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на Изумрудной»
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на Самаринской»
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Nagatino i-Land

ЖК на улице 
Лобачевского*

ЖК «Лобачевский»

7

ЖК «Дом  
на Нагатинской»

8

ЖК «Лобачевский»8

Только в сле-
дующем году 
«Лидер-Инвест» 
собирается 
вложить в свои 
стройки около 
10 млрд руб., 
подчеркивает 
Рубцов

 Окончание. Начало на с. 1 

Когда кризис помешал

До кризиса 2008 
года «Система-Галс», 
которой руководил 
Феликс Евтушенков, 
была одной из круп-
нейших девелоперских 
компаний России. 
Ее выручка по итогам 
2007 года достигла 
$452,2 млн, чистая 
прибыль — $34,7 млн. 
В 2008 году выручка 
компании сократилась 
до $362 млн, убыток 
превысил $381 млн, 
а долг составил 
$1,36 млрд. В августе 
2008 года Евтушенков 
покинул пост пре-

зидента компании, 
возглавив совет ди-
ректоров.
Основная часть долга 
«Системы-Галс» при-
шлась на кредиты, 
выданные ВТБ. Вес-
ной 2009 года ВТБ 
за 30 руб. купил 19,5% 
акций девелопера, 
получив call-опцион 
на выкуп за 30 руб. 
еще 31,5%. Им банк 
воспользовался в 
декабре того же 
года, консолидиро-
вав 51,24% «Систе-
мы-Галс». В 2011 году 
девелопер сменил 

название на «Галс-Де-
велопмент».
После продажи де-
велоперской «дочки» 
«Система» сохранила 
часть недвижимости. 
В частности, подкон-
трольная группе ком-
пания «Мосдачтрест» 
владеет и арендует 
около 25 га элитной 
земли в Серебряном 
Бору. Другая «дочка» 
АФК — ЗАО «Биз-
нес-Недвижимость» — 
управляет портфелем 
из 44 земельных 
участков и 178 тыс. кв. 
м недвижимости.

Феликс Евтушенков собирается обойтись без денег АФК «Система»
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Рейтинг крупнейших девелоперов 
«старой» Москвы в 2014 году по объему 
строящегося жилья, тыс. кв. м

Источник: «Метриум Групп»
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Источники: VYGON Consulting, Cedigaz, «Газпром», Eurostat
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«Турецкий поток» не решит проблему российской монополии с транзитом

«Газпром» прикован к Украине   
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпрому» не удастся после 
2019 года полностью исключить 
Украину из схемы поставок рос-
сийского газа, даже если проект 
«Турецкий поток» будет реализо-
вываться по самому благоприятно-
му сценарию, считают эксперты.

В  апреле глава «Газпрома» Алексей 
Миллер заявил, что  за  счет строи-
тельства газопровода «Турецкий по-
ток» в 2019 году концерн собирает-
ся полностью прекратить транзит 
газа через территорию Украины. 
В  2019  году закончится действую-
щий договор с украинской стороной. 
О том, что Россия не планирует его 
продлевать, в апреле говорил и ми-
нистр энергетики Александр Новак. 
У «Газпрома» остается чуть больше че-
тырех лет, чтобы договориться со все-
ми потребителями и наладить новые 
коридоры поставок газа в Европу.

Уложиться в  заявленные сроки 
«Газпрому» не удастся, считают экс-
перты компании VYGON Consulting. 
В  лучшем случае к  2020  году кон-
церн сможет сократить прокачку че-
рез Украину с прошлогодних 60 млрд 
до 10 млрд куб. м, пишут они в иссле-
довании «Турецкий поток»: сценарии 
обхода Украины и барьеров Европей-
ской комиссии». В исследовании про-
писаны три основных сценария раз-
вития событий.

ПЕССИМИСТИЧНЫЙ СЦЕНАРИЙ

Первый сценарий — пессимистич-
ный — предполагает, что к 2020 году 
«Газпром» построит только одну 
из четырех запланированных ниток 
«Турецкого потока» (каждая мощ-
ностью 15,7 млрд куб. м). Ее хватит 
для того, чтобы удовлетворить по-
требности Турции и снизить нагруз-
ку на Трансбалканский газопровод. 
Его можно постараться запустить 
в  реверсном режиме для  поставок 

газа в  Болгарию, Грецию, Македо-
нию, Румынию и Молдавию (в сум-
ме — около 13 млрд куб. м газа), счи-
тают эксперты VYGON Consulting. 
Часть объемов, по пессимистично-
му сценарию, можно будет постав-
лять в обход Украины за счет запол-
нения наземной части газопровода 
«Северный поток», но власти ЕС пока 
не  разрешают «Газпрому» исполь-
зовать этот трубопровод на полную 
мощность.

Есть и еще одна оговорка — изме-
нение схемы поставок в  договорах 
с действующими потребителями оз-
начает, что эти контракты, возможно, 
придется приводить в соответствие 
с  положениями Третьего энергопа-
кета. Они, в  частности, предусма-
тривают поставку газа не напрямую 
конечному покупателю, а  на  хабы 
(специальные точки хранения и рас-
пределения).

Но даже если все договоры будут 
перезаключены и «Газпром» полно-
стью воплотит этот сценарий в жизнь, 

снизить транзитную зависимость 
от Украины ему удастся только напо-
ловину. Это означает, что в 2019 году 
монополии придется заключить но-
вый транзитный договор с «Нафтога-
зом» на прокачку 28–36 млрд куб. м 
в год, заключают эксперты.

ОПТИМИСТИЧНЫЙ СЦЕНАРИЙ

Оптимистичный сценарий, рассчи-
танный VYGON Consulting, предус-
матривает, что к 2020 году «Газпром» 
должен одержать целую серию побед: 
построить три нитки «Турецкого по-
тока» (и  приступить к  сооружению 
четвертой), договориться с  евро-
пейскими партнерами о  реверсе 
Трансбалканского газопровода, мак-
симально задействовать в поставках 
«Северный поток», а также догово-
риться о маршруте поставок другим 
европейским потребителям.

«Самое интересное  — это евро-
пейская часть «Турецкого потока», 
пока ясного ответа, что же это будет, 
у нас нет, у «Газпрома» тоже», — от-
мечает старший аналитик VYGON 
Consulting Мария Белова.   В  каче-
стве одного из вариантов «Газпром» 
мог бы договориться о реанимации 
проектов Южного газового коридо-
ра — трубопроводов ITGI и Nabucco-
West — для поставок газа в другие ев-
ропейские страны, отмечают авторы 
исследования.

Проект газопровода из  Бол-
гарии в  Австрию Nabucco-West 
в  мае 2013  года получил исключе-
ния из  правил Третьего энергопа-
кета в  части обязательного досту-
па третьих лиц к  50% мощностей. 
«Газпром» мог  бы поучаствовать 
в  этом проекте, считают эксперты 
VYGON Consulting.

Еще один замороженный проект — 
итальянско-греческий газопровод 
ITGI, его акционеры уже выражали 
заинтересованность в прокачке рос-
сийского газа. Эта труба может приве-

В лучшем случае 
к 2020 году 
концерн сможет 
сократить 
прокачку 
через Украину 
с прошлогодних 
60 млрд 
до 10 млрд 
куб. м

Сроки окончания российских газовых контрактов в «украинозависимых» европейских странах, млрд кубометров  

Венгрия Сербия Италия Австрия Македония Польша Румыния Турция Болгария Греция Словения
Босния 

и Герцеговина

Что такое «Турецкий поток»

Замена проекта
В декабре 2014 года Рос-
сия отказалась от проекта 
«Южный поток» и объя-
вила о новом проекте — 
трубопроводе «Турецкий 
поток». Проект предус-
матривает строительство 
четырех ниток газопро-
вода общей мощностью 
63 млрд куб. м в год. Под-
водная часть газопровода 
пройдет по дну Черного 
моря (660 км) в старом ко-
ридоре «Южного потока», 
еще 250 км — в новом ко-
ридоре в направлении ев-
ропейской части Турции. 

Реализовывать морскую 
часть проекта «Газпром» 
будет самостоятельно. Га-
зопровод должен пройти 
в Турцию, дальше — через 
Грецию и Македонию, 
в Сербию, Венгрию и Ав-
стрию.

С Турцией согласовали
Мощности для передачи 
газа на территории Тур-
ции, предположитель-
но, будут создаваться 
совместно с компанией 
Botas, которая была на-
значена уполномоченной 
компанией с турецкой 

стороны. В начале мая 
«Газпром» заявил, что со-
гласовал с Турцией сроки 
проекта и первый газ 
придет на ее террито-
рию в декабре 2016 года. 
Мощность первой нитки 
газопровода (15,75 млрд 
куб. м) полностью рассчи-
тана на турецкий рынок 
для замещения объемов, 
которые в настоящее вре-
мя поставляются Россией 
в Турцию транзитом через 
Украину по Трансбал-
канскому газопроводу 
(в 2014 году она получила 
12,7 млрд куб. м).

Затраты
По оценке аналитиков 
VYGON Consulting, юж-
ный коридор — наземная 
часть проекта «Южный 
поток» на территории 
России — обошелся 
«Газпрому» в $14–
15 млрд, подводный 
участок через акваторию 
Черного моря будет сто-
ить около $15 млрд, за-
траты на турецкую часть 
проекта оцениваются 
в $2 млрд. Первая нит-
ка «Турецкого потока» 
обойдется монополии 
в $4 млрд.
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«Турецкий поток» не решит проблему российской монополии с транзитом

«Газпром» прикован к Украине   
сти до 8 млрд куб. м российского газа 
на юг Италии.

При  этом варианте «Газпром» 
вновь столкнется с необходимостью 
менять детали контракта.

Даже если концерну удастся дого
вориться с акционерами европейских 
трубопроводных проектов и решить 
другие вопросы, целиком исключить 
Украину из схемы поставок к наме
ченному сроку не  удастся. По  рас
четам VYGON Consulting, при  оп
тимистичном сценарии в 2020 году 
через ее территорию пойдет мини
мум 10 млрд куб. м российского газа 
потребителям в Австрии, Словении, 
Сербии и Боснии.

Четвертая нитка «Турецкого по
тока» не  изменит ситуации  — эф
фективно использовать ее все равно 
не удастся, потому что Греция физи
чески не сможет принять эти объе
мы, объясняет Белова. Достаточных 
мощностей на этом участке нет, и ма
ловероятно, что к 2020 году удастся 
построить газопровод из Греции в Ав
стрию (предполагаемая мощность — 
47 млрд куб. м), который мог бы при
нять дополнительные объемы газа, 
добавляет она. 

ЛУЧШИЙ СЦЕНАРИЙ

Оптимальный вариант развития со
бытий, когда весь газ поставляется 
в обход Украины, по мнению VYGON 
Consulting, включает не  только все 
условия оптимистичного сценария, 
но и еще целый ряд договоренностей, 
которых должен достичь «Газпром». 
Этот сценарий предполагает, что за
работают все четыре нитки «Турецко
го потока», а европейские партнеры 
смогут по газопроводу Греция — Ав
стрия выбирать весь необходимый 
объем (часть поставок предполага
ется осуществлять через газопровод 
TAP по маршруту Греция — Албания — 
Италия, к которому «Газпром» может 
попытаться подключиться).

Все это вполне возможно, но толь
ко на четыре года позже озвученного 
«Газпромом» плана, просчитали экс
перты VYGON Consulting. А значит, 
в 2019 году «Газпрому» вновь придет
ся сесть за стол переговоров с Укра
иной.

«К 2019 году «Газпром» подойдет 
с  четким пониманием того, на  ка
кой срок и объем он будет подписы
вать следующий транзитный договор 
с Украиной, — надеются авторы ис
следования. — Согласно нашим оцен
кам, срок его действия может соста
вить до четырех лет, при этом объем 
транзита будет резко снижен».

Другие эксперты настроены ме
нее оптимистично. Пока наиболее 
вероятным выглядит превращение 
«Турецкого потока» в  газопровод 
для снабжения Турции, говорил в мае 
РБК аналитик Sberbank CIB Валерий 
Нестеров. «Вероятно, что первая вет
ка газопровода в Турцию будет по
строена, в то время как перспективы 
его выхода за пределы страны пока 
не очень велики», — соглашался с ним 
директор турецкого Института энер
гетических рынков и политики EPPEN 
Волкан Оздемир.

Подключение европейской га
зотранспортной системы к «Турецко
му потоку» будет невозможно без со
гласования с  Еврокомиссией, и  это 
может оказаться непреодолимым 
препятствием для «Газпрома», опаса
ются эксперты. В частности, о своем 
решении участвовать в проекте толь
ко после его согласования с ЕС уже за
явила Македония.

Представители «Газпрома» и Мин
энерго отказались от комментариев. 

Пока наиболее вероятным 
выглядит превращение 
«Турецкого потока» в газопровод 
для снабжения Турции

Объем и доля поставок российского газа в 2014 году*

*В российском стандарте газа

Италия
21,7 (36,2%)

Болгария
2,79 (93,3%)

Греция
1,75 (54,7%)

Сербия
1,36 

(56,2%)

Словения
0,43 (53,5%)

Румыния
0,33 (2,6%)

Македония
0,14 (100%)

Босния
0,16 (58%)

Объем поставок,  
млрд кубометров

Доля в потреблении

Сценарии решения проблемы 2020 и оптимальный вариант 
реализации «Турецкого потока», млрд кубометров

* Учтены текущие контрактные обязательства «Газпрома» перед «украинозависимыми» странами с учетом  
продления истекающих до 2020 г. контрактов и с сохранением нынешней пропорции в направлениях поставок 
газа (т.е. доля украинского транзита в поставках в страну зафиксирована на уровне 2014 года)

Транзит  
через Украину 
(контрактные 
обязательства 
на 2020 год)*

Первая ветка 
«Турецкого потока»

Заполнение OPAL

Трансбалканский 
реверс

IGI (Poseidon)

Nabucco-West

Греция-Австрия

TAP

Пессимистичный
сценарий 2020

Оптимистичный 
сценарий 2020

Оптимальный 
сценарий 2024

Транзит  
через  
Украину  
(2014)

60

67,5
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16
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Как Илон Маск разбогател на стремлении осчастливить человечество

$13 млрд на Марсе
Ее автор, журналист Эшли Ванс, 

поговорил с десятками родственни-
ков и  друзей Маска, с сотнями его 
партнеров и коллег, с инвесторами 
и бывшими женами и, наконец, с ним 
самим. Если получившийся текст труд-
но назвать окончательной биографи-
ей героя, то потому только, что само-
му герою нет еще и 45. Скорее у Ванса 
получился отличный 300-страничный 
репортаж о человеке, который очень 
хочет попасть на Марс.

НАЧАЛА АСТРОДИНАМИКИ

Маск не считает, что у него было 
счастливое детство: жизнь в Южной 
Африке времен апартеида, несмотря 
на внешнее благополучие, была совсем 
не проста. Поэтому он читал запоем 
научную фантастику и программиро-
вал (код его первой игры, написанной 
в 12 лет, был опубликован в местном 
журнале). А как только представилась 
возможность, сбежал из дома и  из 
страны. В неполные 18 лет Маск при-
летел в Канаду, имея за душой только 
телефонный номер родственников, 
которых там не оказалось. Он сменил 
несколько поденных работ и даже 
трудился уборщиком бойлерной на 
лесопилке: это была самая выгодная 
работа на бирже труда, $18 в час. Вме-
сте с ним к работе приступили 30 че-
ловек, и только трое продержались 
первую неделю.

Потом он учился, стажировался 
в банке Nova Scotia, получил дипломы 
по физике и бизнес-администрирова-
нию в Университете Пенсильвании — 
чтобы платить за учебу, они с соседом 
устроили подпольный клуб в снятом за 
бесценок пустовавшем здании студен-
ческого братства, а летом Маск под-
рабатывал в софтверных компаниях 
в Калифорнии.

Первая, нефутуристическая карье-
ра Илона Маска уже потянула бы на 
киносценарий. В 27 он стал миллио-
нером, когда компанию Zip2 (сейчас 
бы это назвали желтыми страницами 
с геолокацией, своего рода 2Gis) купи-
ла Compaq. Основателя к тому време-
ни уже выгнали из компании, не без 
скандала, но он получил $22 млн за 
свой пакет акций. На них купил го-
ночную машину McLaren F1, чешский 
учебно-боевой самолет L39 и получил 
лицензию пилота. Но большую часть 
денег, около $12 млн, вложил в новый 
стартап — X.com, пионер онлайн-пла-
тежей. Из X.com вырос PayPal, продан-
ный в 2002 году за $1,5 млрд (эта исто-
рия описана уже во множестве книг). 
Основателя снова успели выгнать из 
компании, и опять с грандиозным 
скандалом, но на этот раз акции при-
несли ему больше $150 млн. На эти 
деньги Маск, едва разменявший чет-
вертый десяток, начал строить свою 
империю.

Еще в африканской юности Маск 
любил рассказывать случайным собе-
седникам, что колонизация Марса — 
вопрос выживания для человечества. 
Люди не имеют права складывать все 
достижения цивилизации в одну кор-
зину, даже если эта корзина 6 тыс. км 
в диаметре. Получив физическое об-
разование и разбогатев, он не оста-
вил эту идею. Однажды Маск залез на 

сайт НАСА, чтобы найти там деталь-
ный план освоения Марса, и не на-
шел ни одной строчки. «Сначала я по-
думал: черт возьми, я просто не туда 
смотрю», — вспоминал он потом.

Когда его выгнали из очередной соб-
ственной компании, он основал фонд 
«Жизнь на Марсе» и стал консульти-
роваться с астронавтами, ракетными 
инженерами, экспертами НАСА — со 
всеми, кого только мог достать. Итогом 
разговоров и собственных раздумий 
стал план, простой, как все гениаль-
ное: послать на Марс теплицу с расте-
ниями, чтобы они начали производить 

на Красной планете кислород. Ведь на 
Земле пригодный для дыхания воздух 
появился в результате фотосинтеза. 
Маск прикинул, что операцию можно 
было бы провернуть миллионов за 20, 
если купить в России несколько ракет 
и переделать их под свои нужды.

Первый бизнес-план SpaceX Маск 
набросал в самолете, ожидая вылета 
из Москвы. Это был его второй визит 
в Россию — этого хватило, чтобы по-
нять, что он не сможет договориться о 
покупке подержанных баллистических 
ракет. Был промозглый февральский 
день, и американские переговорщики 

пришли в такое уныние, что не разго-
варивали друг с другом всю дорогу до 
аэропорта. Уже в самолете компаньо-
ны Маска заказали выпивку и начали 
приходить в себя, когда тот протянул 
им свой ноутбук и сказал: «Я думаю, 
мы можем построить эту ракету сами. 
Нет, серьезно, у меня и табличка есть». 
В экселевском файле были расписаны 
материалы и комплектующие, необхо-
димые для постройки носителя, и даже 
его технические характеристики. Фи-
зик по образованию, Маск много ме-
сяцев читал книги по теме: «Основы 
ракетостроения», «Начала астродина-

В компании 
с теперь уже 
миллиардными 
оборотами все 
покупки стои-
мостью выше 
$10 тыс. должны 
быть санкцио-
нированы лично 
генеральным 
директором

ИСТОРИЯ ИЛОНА МАСКА 
В ЦИФРАХ

27 лет
было Маску, когда он стал 
миллионером. Тогда он получил 
долю от продажи компании Zip2, 
купленной Compaq. На момент 
сделки Маск в Zip2 уже не 
работал

$12 миллионов
составили инвестиции Маска 
в компанию X.com, которая позже 
превратилась в платежный 
сервис PayPal

В $13,3 млрд
оценивается состояние Маска 
на данный момент

$1 млн
пожертвовал в 2014 году 
Маск на американский музей 
Николы Теслы. Именем ученого 
названа компания Маска 
Tesla Motors, производящая 
электромобили

10,05 тыс. 
электромобилей Tesla Model S 
было продано в первом 
квартале 2015 года

$1,6 млрд
составила сумма контракта, 
который заключили в 2008 году 
SpaceX и NASA

700 спутников
для раздачи интернета 
собирается запустить Илон Маск, 
чтобы создать общемировой 
интернет-провайдер. По его 
оценкам, на проект потребуется 
примерно $10 млрд

Источники: Forbes, данные 
компании Tesla Motors, SpaceX, 
CNet, Bloomberg Businessweek, 
NASA
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Еще в юности Маск любил рассказывать, что колонизация Марса — вопрос выживания для человечества

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как Илон Маск разбогател на стремлении осчастливить человечество

$13 млрд на Марсе
мики» и «Газовые турбины и ракетные 
двигатели». Как оказалось, кстати: че-
рез несколько недель сделка по PayPal 
была закрыта и появились деньги.

ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ ЦЕЛЬ

В конце 2002 года у Маска были за-
регистрированная компания, огром-
ный ангар в Лос-Анджелесе, который 
прежде служил для сборки фюзеляжей 
Boeing 737, и уверенность, что через 
полтора года он совершит успешный 
запуск. Через год появился двигатель 
Merlin, затем — первая ракета Falcon 1 
и несколько неудачных стартов. Чтобы 
все получилось, потребовалось шесть 
лет, но в конце концов первая частная 
ракета на жидком топливе достигла 
орбиты Земли.

Достижение SpaceX — первое в сво-
ем роде. Аэрокосмических предпри-
ятий, даже частных, всегда было не-
мало, но ни одно из них не могло бы 
похвастаться достижениями Маска 
и компании. За десять лет SpaceX раз-
работала собственный ракетный дви-
гатель, несколько моделей ракеты-но-
сителя Falcon и космический корабль 
Dragon, успешно пристыковавшийся 
к Международной космической стан-
ции. Все это было сделано в несколько 
раз быстрее и в несколько раз дешев-
ле, чем у конкурентов, среди которых 
не только частные фирмы, но и вели-
кие державы.

Один запуск ракеты Falcon 9 сто-
ит многократно меньше, чем запуск 
сравнимой ракеты United Launch 
Alliance, совместного предприятия 
Boeing и Lockheed Martin и основного 
конкурента Space X. Трудно поверить, 
что в какой-нибудь отрасли может су-
ществовать такой диспаритет, но это 
так. Накопленная неэффективность 
космической индустрии поражала во-

ображение Маска. Один из его сотруд-
ников искал поставщика для совсем 
простого актуатора в ракету, и никто 
не соглашался сделать деталь дешевле 
чем за $120 тыс. Когда он рассказал об 
этом Маску, тот засмеялся: «Эта деталь 
не сложнее автоматического подъем-
ника складной двери в гараже. У тебя 
есть $5 тыс. — придумай, как ее сде-
лать за эти деньги». Задача была реше-
на: подчиненные знают, что Маск го-
тов выслушать что угодно, но не слово 
«невозможно».

Экономность предпринимателя во-
шла в легенды. В компании с теперь уже 
миллиардными оборотами все покуп-
ки стоимостью выше $10 тыс. должны 
быть санкционированы лично гене-
ральным директором. Ее сотрудники 
вспоминают, что Маск, готовый в лю-
бой момент отдать свой самолет для 
производственной необходимости, 
отказывался купить оборудование за 
несколько тысяч долларов: это можно 
сделать дешевле. В частности, поэтому 
SpaceX, которая изначально планиро-
вала закупать многие комплектующие 
на стороне, научилась производить 
90% ракеты в собственном цеху. На не-
давних слушаниях в конгрессе, пыта-
ясь убедить государство доверить его 
компании запуск оборонных спутни-
ков, Маск даже разыгрывал патриоти-
ческую карту. Boeing и Lockheed Martin 
зависят от поставок из России, а его ра-
кета от начала до конца производится 
на американской земле.

С военными заказами SpaceX может 
приблизиться к своей давней цели — 
12 запусков в год, которая обеспечит 
компании первую прибыль. Но в ко-
нечном итоге Илона Маска (состояние 
больше $10 млрд) беспокоят не прибы-
ли — они просто позволят ему не вы-
йти из бизнеса, а высшее предназна-
чение. В 2013 году, когда сотрудники 

с опционами начали шептаться между 
собой, что неплохо было бы провести 
публичное размещение акций и дать 
инженерам заработать, Маск написал 
коллегам письмо. «Меня очень беспо-
коит идея выхода на IPO, прежде чем 
мы наладим транспорт на Марс. Со-
здание технологий, необходимых для 
появления там жизни, всегда были 
и остаются фундаментальной целью 
нашей компании».

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ РОМАН

SpaceХ, уверен Ванс, это и есть Илон 
Маск, все остальное лишь его про-
явления. Остальное  — это пятеро 
сыновей, двойняшки и тройняшки, 
которые четыре дня в неделю живут 
с отцом, инвестиции, главная из ко-
торых оператор солнечной энергии 
Solar City, и Tesla Motors (на два дня 
в неделю он летает в Северную Кали-
форнию управлять автомобильной 
компанией, ночуя у друзей). С недав-
них пор — еще и проект вакуумного 
поезда с  околозвуковой скоростью 
Hyperloop. Чтобы справляться со всем 
этим, Маск тратит на работу 400 часов 
в месяц и предполагает, что осталь-
ные должны поступать так же. «Что-
то слишком многие у нас перестали 
работать по субботам», — сказал он 
однажды своим сотрудникам.

В советских производственных ро-
манах всегда есть главный герой, ин-
женер, который бросает все свои силы, 
каждую секунду своего времени на ре-
шение какой-нибудь технической про-
блемы. Он не спит и не ест, работает 
по 12 часов в день, ссорится с люби-
мой женщиной, не способной стрях-
нуть с себя буржуазный дурман, воюет 
с ленивыми и хитроватыми коллега-
ми по цеху и в конце концов побеж-
дает. Его завод увеличивает выпуск 

Маск тратит 
на работу 
400 часов 
в месяц 
и предполагает, 
что остальные 
должны 
поступать 
так же

нарезных болтов на 13%. Книга Эшли 
Ванса — это в некотором смысле про-
изводственный роман, только не кар-
тонный, а настоящий.

Тысяча инженеров не спят, и не 
едят, и не ссорятся с любимыми жен-
щинами, потому что даже не успели их 
завести. Каждый день им приходится 
решать сотни новых проблем, которые 
грозят уничтожить компанию прямо 
сегодня (Маск трижды за последние 
десять лет стоял на пороге разорения, 
потому что все свои средства до ко-
пейки вложил в бизнес). Создавая «на 
коленке» целые новые отрасли, они 
успевают шутить, читать книги и ра-
доваться жизни. Даже цель их выше — 
не  победа коммунизма в  отдельно 
взятой стране, а существование всего 
человечества.

На первый взгляд все увлечения 
и предприятия Илона Маска мало свя-
заны между собой. Но все они не слу-
чайны — и о межпланетарном транс-
порте, и о солнечной энергии, и об 
электромобилях он постоянно думал 
еще в юности, согласны все его дру-
зья. Кроме того, хотя в книге это не 
написано, после ее прочтения труд-
но отделаться от впечатления, что все 
это попытки создать технологии, «не-
обходимые для появления жизни на 
Марсе». Действительно, если челове-
чество колонизирует Красную плане-
ту, ему понадобятся не только ракеты, 
но и качественные солнечные панели, 
и электрический транспорт, и мощные 
аккумуляторы (в апреле Tesla начала 
их продавать), и, возможно, вакуум-
ные поезда.

«Я хочу умереть на Марсе, — гово-
рит Маск, — но только не при посад-
ке». Если все пойдет по его плану, то 
у книги будет продолжение. Еще одна 
производственная сага, но на этот раз 
происходящая не на Земле. 
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Коллекторам могут запретить звонить неплательщикам чаще двух раз в день

Должник недоступен
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В Госдуму внесен законопроект, 
ограничивающий общение кол-
лекторов с должниками, а так-
же запрещающий беспокоить 
их родственников и жаловаться 
их работодателям. За нарушение 
коллекторы могут быть оштрафо-
ваны.

НЕ ЗВОНИТЬ, НЕ РАЗГЛАШАТЬ

В пятницу, 5 июня, Общероссийский 
народный фронт (ОНФ) внес в Госдуму 
законопроект, существенно меняющий 
работу взыскателей долгов, раcсказа-
ла РБК представитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Евме-
ненко. Проект предлагает поправки 
в закон «О потребительском кредите 
(займе)» и Кодекс об административ-
ных правонарушениях.

Во-первых, эти поправки запреща-
ют коллекторам звонить должникам 
больше, чем дважды в день. Сейчас та-
кого запрета нет: беспокоить должни-
ков нельзя только ночью.

Во-вторых, запрещается разглашать 
информацию о кредитах третьим ли-
цам, в том числе родственникам, сосе-
дям, работодателям. Передача данных 
в случае просрочки часто предусма-
тривается отдельным пунктом в кре-
дитном договоре или дополнительном 
соглашении.

Административное наказание 
за нарушение этих запретов будет ре-
гулироваться статьей 14.57 КоАП «На-
рушение законодательства РФ о потре-
бительском кредите при совершении 
действий, направленных на возврат за-
долженности». Штраф по ней для юр-
лиц доходит до 100 тыс. руб.

«Еще встречаются случаи, когда кол-
лекторы беспрерывно звонят или при-
сылают SMS заемщику, делают звонки 
на работу, родственникам, где сообща-
ют о его задолженности. Все это недо-
пустимо, и такую норму необходимо 
закрепить законодательно. После того 
как поправки будут приняты, наруше-
ние будет подпадать как под админи-
стративное наказание», — говорил ра-
нее газете «Известия» руководитель 
проекта «За права заемщиков» Вик-
тор Климов, добавляя, что  впослед-
ствии будет идти речь и об уголовной 
ответственности.

Уголовное наказание по статье 183 
УК «Незаконные получение и разгла-
шение сведений, составляющих ком-
мерческую, налоговую или  банков-
скую тайну» предусматривает штраф 
до 120 тыс. руб. или лишение свободы 
на срок до трех лет.

При этом ситуация с долгами в бан-
ковской рознице непростая: с нача-
ла 2014 года просрочка в этом секто-
ре выросла в 1,7 раза. По данным ЦБ, 
просрочка в общем портфеле креди-
тов физлицам на 1 апреля 2015-го со-
ставляет 7,2% (758,5  млрд руб.), тог-
да как  на  1 января 2014-го  — 4,4% 
(440,3 млрд руб.). Значительный при-
рост плохих долгов в рознице прихо-
дится на  банки, которые специали-
зируются на  кредитовании физлиц, 
утверждает замдиректора группы 
«Рейтинги финансовых институтов» 
S&P Сергей Вороненко. По  его дан-
ным, речь идет примерно о 50 банках, 
крупнейшие из которых — «Русский 
стандарт», «Хоум кредит», «Восточ-
ный экспресс», ОТП, «Ренессанс Кре-
дит», «Тинькофф», «Связной», Сов-
комбанк. «Общий объем просрочки 
в портфеле этих 50 банков составляет 
около 160 млрд руб., или примерно 15% 

их совокупных кредитных портфелей 
кредитов физическим лицам», — сооб-
щил Вороненко.

По  информации Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ), российский 
заемщик по  состоянию на  апрель 
2015-го тратил в среднем 41% своих 
доходов на погашение кредитов.

КОЛЛЕКТОРЫ ПРОТИВ

Президент крупной коллекторской 
компании «Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елена Докучаева подчеркива-
ет, что ограничение числа контактов 
с должником может серьезно ослож-
нить и замедлить процедуру взыска-
ния. «С учетом невысокого качества 
связи, особенно в регионах, нам пери-
одически приходится перезванивать 
должникам, иногда по несколько раз 
в течение часа, — говорит она. — Полу-
чается, если дважды оборвалась связь, 
разговор нужно отложить на сутки». 
По ее мнению, лучше было бы ввести 
регулирование по качественным кри-
териям, а не количественным: напри-
мер, регламентировать то, как должен 
строиться разговор с должником, какие 
аргументы не должны звучать в ходе 
переговоров и т. п.

Что касается введения норм, огра-
ничивающих передачу сведений 
о долге третьим лицам, то, по словам 
Докучаевой, эта инициатива избыточ-
на: согласно закону о защите персо-
нальных данных и закону о банков-
ской тайне кредитор или коллектор 
и так не вправе разглашать информа-
цию. В то же время ближайшие род-
ственники могут быть сами заинте-
ресованы в том, чтобы быть в курсе 
подобной ситуации, считает эксперт. 
Например, если у мужа возникли про-
блемы с возвратом займа, то жена мо-

жет узнать об  этом, когда начнется 
судебное разбирательство и ее обя-
жут участвовать в погашении долга. 
На  фоне роста просрочки в  банках 
имело бы смысл защищать не толь-
ко интересы должников, но и их род-
ственников и кредиторов, делая ин-
формацию о  долге максимально 
открытой, считает Докучаева.

Ранее управляющий директор кол-
лекторского агентства «Национальная 
служба взыскания» Антон Дианов го-
ворил РБК, что «опасны» для коллек-
торов не сами поправки, а их невер-
ная трактовка. «Не вникая в их суть 
и игнорируя детали, многие должни-
ки могут решить, что коллекторы во-
обще не имеют права им звонить. Хотя 
звонок для коллекторов не самоцель, 
а  способ договориться о  погашении 
долга», — пояснил Дианов.

Председатель правления Между-
народной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин считает 
данные поправки «половинчатым ре-
шением». По мнению Янина, для того 
чтобы интересы должника действи-
тельно были защищены, надо вводить 
лицензирование коллекторской дея-
тельности с требованиями к персоналу 
агентств, а также прописать в законо-
дательстве право должника отказаться 
от вербального общения (по телефону 
и очно) с кредиторами и коллекторами. 
«Такое право у должников есть, к при-
меру, в США. Должник вправе потре-
бовать исключительно письменного 
общения с банком и его представите-
лями», — уточнил Янин.

Он обратил внимание также на то, 
что  данные поправки не  коснутся 
должников по ипотеке: закон «О по-
требительском кредите (займе)» 
не распространяется на ипотечное кре-
дитование.  

Ситуация 
с долгами 
в банковской 
рознице 
непростая: 
с начала 
2014 года 
просрочка 
в этом секторе 
выросла  
в 1,7 раза

Источники: Sequoia Credit Consolidation
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